
Никита КАРАМАЛАК – сту-
дент института металлургии, 
машиностроения и материалообработ-
ки, гр. КАБ-12, вернулся с серебряной 
медалью чемпионата мира...
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Пленарное заседание Пе-
тровских образовательных 
чтений «Традиционные духовно-нравственные цен-
ности как основополагающий фактор развития 
Российского государства» прошло 17 октября...
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Лучшее корпоративное издание Магнитогорска 2010, 2012 годов

Богата ныне осень на юбилеи 
ветеранов. И, честно сказать, 
мы этому рады – ведь выпадает уникаль-
ная возможность в полной мере послушать 
историю родной страны из первых уст...

СТР. 6

 СПОРТ ЮБИЛЕЙ

Первое десятилетние 
со дня основания научно-
го журнала нашего универ-
ситета «Вестник МГТУ 
им. Г.И. Носова» было от-
мечено очень достойно. 
Во вторник, 15 октября, 
в конференц-зале состоя-
лась Международная на-
учная ассамблея «Инфор-
мационное обеспечение на-
уки. Состояние. Пробле-
мы. Перспективы», на ко-
торую собрался весьма 
представительный круг 
участников.

Именно  в эти дни с дело-
вым визитом к нам в уни-
верситет прибыли профессо-
ра Кенихиро  Мори (Техни-
ческий университет г. Тойо-
хаши,  Япония) и Раджив Он-
кар  Дюсан (Институт техно-
логий Бомбея г. Мумбай,  Ин-
дия),  которые входят в ре-
дакционный совет «Вестни-
ка». Они не только  выступили 
перед заинтересованной ау-
диторией с запланированным 
циклом лекций,  но  и приня-
ли активное участие в работе 
Ассамблеи. Отметить знаме-
нательную дату первого  на-
учного  журнала нашего  уни-
верситета собрались и дру-
гие известные персоны. Поми-
мо  руководства вуза во  гла-
ве с ректором В.М. Колоколь-
цевым,  представителями ди-
ректоратов и корпуса заведу-
ющих кафедрами,  на форум 
прибыли руководители и ве-
дущие менеджеры промыш-
ленных предприятий,  видные 
ученые. Среди них – акаде-
мик РАН В.М. Счастливцев,  
начальник НТЦ ОАО «ММК» 
С.В. Денисов,  директор  ЗАО 
«МРК» В.Н. Лебедев,  зам. ди-
ректора ООО «Стальные тех-
нологии» А.Ю. Столяров,  на-
чальник службы инвестици-
онных проектов и стратегиче-
ского  развития администра-
ции города Я.А. Коваленко  и 
другие. 

Надо  сказать,  виновник 
торжества,  несомненно,  за-
служивал внимания такого  
высокого  собрания. За ми-
нувшие десять лет «Вестник» 
уверенно  вышел на между-
народную арену,  став при-
влекательным полем для ав-
торов из 17 стран мира,  сре-
ди которых Англия,  Герма-
ния,  Чехия,  Швеция,  Япо-
ния,  Польша и другие. На его  
страницах было  опубликова-
но  свыше 800 статей из более 
чем 400 организаций,  вклю-
чая вузы,  НИИ,  предприя-
тия,  фирмы,  из 57 городов 
России и мира. В редакци-
онный совет журнала вошли 
известные зарубежные и от-
ечественные ученые. «Вест-
ник» как издание,  включен-
ное в Перечень рецензируе-

мых научных журналов,  по-
лучил высокий рейтинг сре-
ди подобных изданий.

Вел заседание первой 
Международной ассамблеи 
нашего  университета со-
ветник ректора,  профессор  
доктор  технических наук,  
член редколлегии «Вестника 
МГТУ» Г.С. Гун. Первое слово  
он предоставил ректору на-
шего  университета В.М. Ко-
локольцеву,  который расска-
зал о  современных преоб-
разованиях в университете,  
познакомил с его  структу-
рой,  представил перспекти-
вы развития. Гости узнали,  
что  в связи с реформой об-
разования,  в которой актив-
но  участвует МГТУ,  проис-
ходит ряд изменений в уни-
верситете,  в частности,  идет 
его  реструктуризация. Что  
из себя представляет наш 
университет сегодня. Если 
судить по  требованиям меж-
дународного  рейтинга,  в ко-
торый вуз намерен войти в 
этом году,  то  МГТУ отно-
сится к крупным вузам,  где 
численность студентов пре-
вышает 10 тысяч. Наше безу-
словное преимущество  –  со-
четание всех уровней обра-
зования: инженерных спе-
циальностей,  бакалавриа-
та,  магистерских программ,  
аспирантуры,  докторанту-
ры и 200 программ повыше-
ния квалификации,  то  есть 
МГТУ сегодня –  один из ли-
деров российского  техниче-
ского  образования и мирово-
го  в том числе. Реализация 
всех образовательных про-
грамм и всех уровней дела-
ют наш университет специ-
фическим,  особенно  в сре-
де технических вузов Рос-
сии и мира. В реформе,  ко-
торая идет сейчас,  обозна-
чена сотня ведущих вузов,  
куда входит и наш универ-
ситет. Мы гордимся тем об-
стоятельством,  что  про  нас 
говорят - в провинциальном 
городе есть далеко  не про-
винциальный вуз. Это  позво-
ляет нам чувствовать себя 
уверенно  на образователь-
ном пространстве и побуж-
дает шагать не только  в ногу 
со  временем,  но  и несколь-
ко  опережать его. И это  от-
ражается в реорганизации 
самого  вуза и его  структур. 
Завершение этого  процес-
са произойдет после присое-
динения к нам МаГУ. Но  при 
этом наша структура оста-
нется такой,  какой на сфор-
мирована на сегодня: пять 
дневных институтов и один 
факультет,  институт заочно-
го  обучения и дополнитель-
ного  профессионального  об-
разования и кадрового  ин-
жиниринга «Горизонт»,  так-

же создан факультет дову-
зовской подготовки,  дей-
ствует филиал в г. Белорец-
ке и многопрофильный кол-
ледж. В нем обучается свы-
ше 15000 студентов по  67 ин-
женерным специальностям,  
31 направлению бакалавриа-
та,  20 программам СПО,  16 
магистерским программам,  
27 научным специальностям 

аспирантуры и 8 –  докторан-
туры. Здесь действуют пять 
докторских советов по  10 на-
учным специальностям,  150 
программ повышения квали-
фикации,  дополнительного  
образования и получения ра-
бочих профессий. В универ-
ситете работают 79 доктор-
ов наук,  профессоров и 485 
кандидатов,  доцентов. 

МГТУ входит в топ-100 
ведущих университетов на-
шей страны,  в топ-55 ву-
зов,  реализующих Програм-
мы стратегического  разви-
тия при поддержке Миноб-
рнауки РФ. В рейтинге ву-
зов России по  версии жур-
нала «������» МГТУ занима-������» МГТУ занима-» МГТУ занима-
ет 13 место. Вуз имеет ши-
рокую социальную инфра-
структуру,  посредством ко-
торой успешно  выполняется 
социальная программа. Рек-
тор  представил широкую 
научно-исследовательскую 
инфраструктуру. Сообщил 
о  том,  что  ежегодно  на на-
ших выпускников поступа-
ет не менее тысячи заявок,  
которые приходят практи-
чески со  всех концов Рос-
сии. Он сообщил о  набираю-
щей высокие темпы между-
народной деятельности,  бла-
годаря чему на сегодня уни-

верситет сотрудничает уже 
с 15-ю странами ближнего  и 
дальнего  зарубежья. Участ-
ники Ассамблеи познакоми-
лись с приоритетными на-
правлениями развития уни-
верситета,  с ведущими на-
учными школами,  дости-
жениями и победами вуза 
и его  научных коллективов. 
Ректор  поделился радост-

ным известием о  новой боль-
шой победе –  вуз выиграл 
конкурс по  программе Тем-
пус при участии пяти стран 
ближнего  и дальнего  зару-
бежья. Координатор  Бель-
гия,  а в составе –  Россия,  
Германия,  Украина,  Поль-
ша. Это  программа Евросо-
юза,  направленная на реа-
лизацию Болонского  процес-
са. В последние годы в России 
создается сеть ведущих ву-
зов,  в его  состав входят: два 
вуза,  имеющих особый ста-
тус –  МГУ и Питерский го-
сударственный университет,  
девять федеральных уни-
верситетов,  29 национально-
исследовательских и 55 ву-
зов,  реализующих програм-
мы стратегического  раз-
вития,  куда входит и наш 
университет. Среди послед-
них в результате конкур-
сов и мониторингов будут 
определяться вузы,  достой-
ные статуса национально-
исследовательских. Мы стре-
мимся попасть в число  таких 
университетов. И у вуза есть 
все основания,  чтобы претен-
довать на высокий статус.

Проректор  по  научной и 
инновационной работе М.В. 
Чукин эпиграфом к своему 
выступлению взял слова –  

«Ничто  не возникает из ни-
чего  и не исчезает бесслед-
но»,  напрямую связанные с 
поводом проведения Ассам-
блеи –  10-летием научного  
журнала «Вестник МГТУ». В 
момент его  создания пред-
полагалось,  что  это  изда-
ние станет рупором исключи-
тельно  ученых МГТУ. Неко-
торое время так и было. Су-
щественный вклад в разви-
тие журнала в части расши-
рения сфер  научного  воз-
действия внес заместитель 
главного  редактора О.Н. Ту-
лупов. Было  решено  взять 

вектор  на слияние интере-
сов с нашими стратегиче-
скими партнерами,  прежде 
всего,  ОАО «ММК»,  «ММК-
МЕТИЗ» в плане опублико-
вания совместных статей. 
В 2007 году при активном 
участии Г.С. Гуна «Вестник» 
получил качественно  но-
вое развитие. Прежде всего,  
журнал вошел в число  при-
знанных ВАК. Кроме того,  
мы попали в базу РИНЦ. Был 
введен институт рецензиро-
вания,  «Вестник» стал более 
открытым. И еще один важ-
ный факт –  наш журнал ни-
когда не был коммерческим 
изданием. По  мере своего  
развития «Вестник» из рамок 
сугубо  вузовского  издания 
все больше и больше выходит 
сначала на всероссийский,  а 
затем и международной уро-
вень. Претерпели свое разви-
тие и основные рубрики жур-
нала. Если вначале основной 
приоритет отдавался метал-
лургической тематике,  то  со  
временем журнал охватыва-
ет уже весь спектр  научных 
направлений,  включая при 
этом и прикладные,  и фун-
даментальные исследования. 
Но  тем не менее металлурги-
ческая тематика продолжа-
ет оставаться лидирующей. 

Импакт-фактор  РИНЦ у 
«Вестника»  сегодня –  0,153,  
что  является очень неплохим 
результатом. В числе авторов 
лидирующие позиции конеч-
но,  у работников универси-
тета,  второе место  по  праву 
занимают специалисты ОАО 
«ММК»,  а третья-четвертая 
позиции у Новосибирского  
федерального  университета,  
коллег из Красноярска. На 
сегодня «Вестник» находит-
ся в состоянии эволюционной 
реформы,  вызванной перио-
дом вступления нашей стра-
ны в ВТО. Мы постепенно  
переходим к принципу маке-
тирования статей,  появились 
определенные требования к 
редактированию и рецензи-
рованию. Главный редактор  
с удовольствием констати-
ровал,  что  к своему 10-ле-
тию все поставленные задачи 
«Вестник» выполнил.

Директор  института ме-
таллургии,  машиностроения 
и материалообработки В.А. 
Бигеев привел анализ пу-
бликаций о  совместной на-
учной деятельности универ-
ситета и группы компаний 
ОАО «ММК»,  выступая с со-
докладчиком М.В. Потаповой,  
доцентом кафедры МЧМ,  
выполнявшим синхронный 
перевод. Директор  отметил,  
что  с комбинатом вуз связы-
вают разные формы деятель-
ности – образовательная,  на-
учная и другие. Ежегодно  до  
500 выпускников университе-
та идут работать на комби-
нат. При этом ежегодно  бо-
лее 200 работников ММК по-
ступают на заочную фор-
му обучения МГТУ. Актив-
на коллективная научная де-
ятельность по  проблемати-
ке компаний комбината. Эта 
работа зеркально  отражает-
ся в совместных публикаци-
ях в «Вестнике МГТУ»,  чис-
ло  которых,  начиная с 2006 
года,  превысило  600 рубеж. 
Всплески публикационной ак-
тивности отмечались в 2007,  
2009,  2011 и 2012 годах. Ди-
ректор  связывает это  с пу-
ском крупнейших объектов 
на ОАО «ММК». Шло  осво-
ение технологий,  оборудова-
ния и,  соответственно,  появ-
лялись интересные публика-
ции. Самыми активными ав-
торами со  стороны универ-
ситета являются профессора 
В.М. Колокольцев,  М.В. Чу-
кин,  Г.С. Гун,  М.В. Салганик;  
среди партнеров – В.Ф. Раш-
ников,  А.К. Носов,  Г.А. Сени-
чев,  С.В. Денисов. «Вестник» 
стал публикационной пло-
щадкой для материалов мно-
гочисленных диссертаций. За 
рассматриваемый период за-
щищено  четыре докторские 
и 51 кандидатская диссерта-
ция. Таким образом «Вестник 
МГТУ» - это  яркая иллюстра-
ция научного  сотрудничества 
между нашим университетом 
и самым крупным партнером,  
ОАО «ММК».
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Анна КАРТАВЦЕВА

Ассамблея – в десятку!

 ВОЗРОЖДЕНИЕ



2 е-mail: denniza@magtu.ru № 1588-1590 “Денница” 25  октября  2013  года

Инесса КИМ

В конце сентября ад-
м и н и с т р а ц и е й  Х К 
«Металлург» и ректором 
МГТУ В.М. Колокольцевым 
было принято решение о 
том, что молодежная ко-
манда «Стальные Лисы» 
будет представлять на 
российской и мировой 
спортивной арене не толь-
ко магнитогорскую хок-
кейную школу, но и сту-
денческий спорт МГТУ. 
В большом актовом зале 
нашего университета 22 
октября состоялись под-
писание договора и встреча 
исполнительного директо-
ра ХК «Металлург» М.Н. 
Грицая и ХК «Стальные 
Лисы» со студентами уни-
верситета.

На входе в зал девушки из 
группы поддержки коман-
ды «Металлург» раздавали 
флаеры. Как оказалось,  это  
был подарок клуба на бес-
платный проход в фанатский 

сектор  на вечернюю игру 
«Металлург» –  «Локомотив». 

Первым приветствовал со-
бравшихся ректор  универ-
ситета В.М. Колокольцев,  
который сказал ,  что  в 
Магнитогорске родилось мно-
го  уникальных начинаний,  и 
этот проект из этой же серии. 
«В 1972 году,  когда я был 
студентом,  –  рассказывал 
Валерий Михайлович,  –  в 
нашем вузе была хоккей-
ная команда «Буревестник». 
Игроки этой команды до  сих 
пор  выступают за ветеран-
ские команды. Например,  
как мой друг –  капитан ко-
манды «Буревестник» А.И. 
Ненашев,  который сегодня 
работает на «ММК». Я ду-
маю,  что  этот проект помо-
жет повысить имидж наше-
го  университета. «Стальным 
Лисам» я желаю громких и 
убедительных побед». 

Исполнительный дирек-
тор  Х.К. «Металлург» М.Н. 

Грицай был с ним согласен,  
но  добавил,  что  главная 
команда имеет много  ти-
тулов и наград,  но  сегод-
ня многие упускают один 
важный момент: половину 
команды составляют ребя-
та магнитогорской хоккей-
ной школы. Сейчас на мат-
чах «Стальных Лис» болель-
щики –  это  друзья и роди-
тели игроков,  хотелось бы,  
чтобы «Лисы» имели соот-
ветствующую поддержку. 
Он рассказал,  что  в рамках 
договора студенты МГТУ 
получат возможность при-
обретать билеты на матчи 
«Металлурга» и «Стальных 
Лис» на льготных услови-
ях,  а игроки молодежной 
команды будут проводить 
регулярные встречи с ак-
тивами факультетов МГТУ.

С ответным словом вы-
ступил капитан команды 
Николай Тимашов,  кото-
рый заверил,  что  «Стальные 

Лисы»  постараются не под-
вести болельщиков,  и пред-
ложил стать членом коман-
ды В.М. Колокольцеву.

После этого  состоялось 
подписание договора о  со-
трудничестве между ХК 
«Металлург» и МГТУ.  

В свою очередь студен-
ты предложили сыграть 
«Стальным Лисам» товари-
щеский матч с ХК «МГТУ».

Пленарное заседание Петровских 
образовательных чтений «Традици-
онные духовно-нравственные ценно-
сти как основополагающий фактор 
развития Российского государства» 
прошло 17 октября в стенах наше-
го университета. И это не случай-
но. Инициаторами проведения Чте-
ний стали Магнитогорская и Верх-
неуральская епархия Московского 
Патриархата Русской Православной 
Церкви и МГТУ. Они были органи-
зованы для популяризации духовного 
наследия священномученика Петра, 
митрополита Крутицкого и даль-
нейшего возрождения культурной и 
исторической памяти народа.

Желающих поучаствовать в этой осо-
бенной конференции оказалось немало. 
С приветственным словом к заинтере-
сованной аудитории обратил-
ся митрополит Челябинский и 
Златоустовский Феофан. Что-
бы подчеркнуть важность и 
обязательность проводимого  
мероприятия,  он обратился к 
конкретным примерам исто-
рического  прошлого  нашего  
Отечества. Прежде всего,  Его  
Высокопреосвященство  убе-
дительно  доказал очевидность 
того,  что  крещение Руси в X  
веке было  несомненным бла-
гом для нашего  народа,  по-
скольку это  стало  вхождени-
ем «в семью,  высокообразо-
ванную во  всех отношениях»,  
а сама Православная Церковь 
в особо  сложные исторические 
моменты стала тем самым це-
ментирующим началом,  кото-
рое помогало  с честью их пре-
одолевать. Россия была сильна 
именно  тогда,  когда сильна была в на-
роде православная вера,  которая объ-
единяла всех - от царя до  последнего  
простолюдина. Но  именно  в период цар-
ствования великого  реформатора Петра 
I России стал навязываться мир  чуж-
дых ему западных ценностей,  что  по-
степенно  превращало  ее в огромный 
механизм без сердцевины. Митрополит 
убежден,  что  если бы в то  время пере-
нималось все передовое в области нау-
ки,  техники,  политики,  искусства,  но  
сохранялись свои национальные куль-
турные,  духовные ценности,  то  и по  
сей день Россия оставалась бы великим 
государством. Таким образом,  падение 
традиционных духовно-нравственных 
ценностей началось у нас с петровских 
времен и пошло  дальше,  поскольку 
бездумное копирование западных ценно-
стей  продолжалось,  причем,  перенима-
лось не самое лучшее. И,  как следствие,  
терялась преданность Отечеству,  мо-
гилам предков,  культуре,  вере. И так 
практически на протяжении всего  пе-
риода до  Великой Революции,  которая 
стала лишь заключительным финалом. 
Но  с потерей традиционных ценностей 
народ перестает быть единым целым и,  
как показывает история,  некогда силь-
ные государства исчезают бесследно. Та-
кая опасность нависла и над нашим От-
ечеством,  поскольку в настоящее время 
чуждые ценности навязываются народу 
уже в тоталитарной форме буквально  
по  всем возможным каналам,  а тради-

ционные попираются. Между тем без на-
циональных нравственно-духовных цен-
ностей нет народа. И вопрос сегодня сто-
ит ребром –  быть или не быть?  Вот чем 
вызвано  проведение Петровских обра-
зовательных чтений и в чем их особая 
значимость. 

С приветственным словом и пожела-
нием успешной работы перед участни-
ками пленарного  заседания выступили 
и другие члены президиума –  глава го-
рода Е.Н. Тефтелев,  зам. председателя 
общественной палаты С.А. Марайкин,  
проректор  по  научной и инновацион-
ной работе МГТУ М.В. Чукин,  профес-
сор  МаГК А.Г. Недосекина,  и.о. ректо-
ра МаГУ Н.И. Даниленко,  глава Верхне-
уральского  района М.Н. Ломакин. После 
короткого  перерыва участники переш-
ли к основным докладам,  особую то-

нальность которым задал в первом вы-
ступлении протоиерей Владимир  Воло-
ков,  председатель миссионерского  от-
дела Ставропольской и Невинномыс-
ской епархии,  духовник Ставрополь-
ского  президентского  кадетского  кор-
пуса,  выступивший по  основной тема-
тике Чтений.

–  Это  правильно,  что  о  духовности 
и нравственности мы будем говорить в 
стенах вашего  вуза. Почему?  Вы изуча-
ете законы и структуру мира. Древо  по-
знается по  плодам,  а мир  –  это  плод 
действия воли Божьей. Если есть закон,  
есть и законодатель,  поэтому,  изучая 
законы мира,  вы изучаете Законодате-
ля,  Бога. Законы есть не только  в ма-
териальном мире,  но  и в духовном. И 
все они действуют жестко  и четко. Если 
же они нарушаются,  возникают пробле-
мы. Но  что  же такое духовность?  Суще-
ствует светское и религиозное направ-
ление духовности. Первое предполагает 
определенный набор  навыков –  владе-
ние музыкальным инструментом,  знание 
десятка,  другого  языков,  очень хоро-
шее,  вежливое обращение со  всеми,  ак-
куратный внешний вид,  еще что-нибудь 
–  вот светские атрибуты духовности. 
Что  такое религиозное понятие духовно-
сти?  Так как Бог –  есть дух,  то  духов-
ность,  следовательно,  состояние бого-
подобия. Определить его  довольно  про-
сто  по  священному писанию,  где гово-
рится: «Научитесь от меня,  ибо  я кро-
ток и смирен сердцем»,  то  есть степень 

кротости и смирения и есть степень бо-
гоподобия,  духовности. А как ее опреде-
лить в человеке,  как вычислить?  У нас 
светское,  искаженное,  представление о  
кротости и смирении - в виде забитости,  
но  она ничего  общего  не имеет с рели-
гиозным понятием об этом. Религиозное 
же понятие кротости и смирения пред-
ставляет собой видение и осознание сво-
их недостатков,  своих грехов. Это  виде-
ние и осознание того,  что  тебе необходи-
мо  к «врачу». А врач у нас один –  Бог. 
Вот она –  духовность! Причем духов-
ность и нравственность два понятия,  ко-
торые могут не совпадать и даже быть 
противоположными друг другу. Потому 
что  нравственность –  это  внешнее про-
явление,  отношение к миру. Оно  может 
выглядеть очень привлекательным. Но,  
чтобы определить духовность этих про-
явлений,  надо  задаться вопросом,  за-
чем это  делается,  так ли бескорыстны 
эти действия?  Если эти проявления во  
имя Господа,  то  это  истинная духов-
ность,  но  если причиной являются сла-
столюбие,  сребролюбие или властолю-

бие,  то  ни о  какой духовности 
речи быть не может. Поэтому 
нравственность и духовность 
подчас прямопротивоположны. 
Есть очень точное выражение,  
характеризующее это  положе-
ние –  святой сатана,  то  есть 
по  внешним проявлениям че-
ловек безупречен как святой,  
а по  сути –  настоящий сата-
на,  который ненавидит чело-
века. Это  очень опасно,  и это  
надо  понимать… Надо  по-
нимать причину и следствие. 
Всегда надо  уметь задать себе 
вопрос –  а зачем я это  делаю,  
куда меня это  приведет?  Ведь 
надо  понимать,  как звучит в 
христианстве?  –  «человек,  ты 
образ и подобие Бога,  ты бог с 
маленькой буквы,  ты обречен 
на вечность,  но  вечность вы-
бираешь ты сам». Апостол Па-

вел говорил –  не будьте рабами. А чело-
век очень часто  пытается залезть в раб-
ство. И какое! Очень часто  ему хочется 
свою вину свалить на кого-нибудь,  это  
мы знаем еще по  библейской истории с 
Адамом и Евой. Но  человек сам выби-
рает свою судьбу,  и его  духовные цен-
ности формируют все остальное…» О та-
ких важных моментах призывал заду-
маться участников Чтений протоиерей 
Владимир  Волоков. В этот день прозву-
чали еще доклады начальника Управ-
ления по  взаимодействию с института-
ми гражданского  общества Минкульту-
ры Челябинской области И.И. Аносова 
об угрозах национальной безопасности в 
духовной сфере,  диакона Германа Де-
мидова о  предмете ОРКСЭ и проректо-
ра Челябинской гос. академии культуры 
и искусства А.В. Штолера об опыте Сла-
вянского  Собора. Чтения продолжились 
на следующий день. В разных местах го-
рода одновременно  работали пять сек-
ций,  в двух из которых –  «Социальная 
работа и благотворительность» и «Сту-
денческая секция» участвовали студен-
ты института экономики и управления 
нашего  университета. Именно  этот ин-
ститут от имени МГТУ вошел в число  
инициаторов проведения первых Пе-
тровских образовательных чтений. По  
итогам их проведения можно  сказать,  
что  они вызвали самый живой интерес 
участников,  заставив задуматься о  тех 
важных вопросах,  которые поднимались 
на нем.

М.Н. Грицай и В.М. Колокольцев подписывают договор о сотрудничестве

Ирина ПОРТНОВА

 ИМИДЖ

Участники Чтений слушают митрополита Феофана

В МГТУ пришло письмо 
от начальника техниче-
ского центра Новолипец-
кого металлургическо-
го завода Г.Н. Ерёмина, 
в котором он выража-
ет благодарность за ор-
ганизацию обучения спе-
циалистов ТЦ и прокат-
ных производств ОАО 
«НЛМЗ» по курсу «Со-
временные способы ре-
гламентации микрото-
пографии поверхности 
шероховатости и волни-
стости листовой метал-
лопродукции», проведён-
ного 26-28 сентября 2013 
года профессором МГТУ 
В.К. Беловым. «Наиболее 
важной для нас является 
информация по техноло-
гическим приёмам полу-
чения регламентирован-
ной микротопографии 
поверхности и новым 3D 
характеристикам ми-
кротопографии поверх-
ности. В целях повыше-
ния количества наукоём-
ких, прикладных иссле-
дований в области изу-
чения микротопографии 
поверхности считаю це-
лесообразным наше даль-
нейшее сотрудничество», 
– говорится в письме. 

Для нашего  вуза явля-
ется очень важным то,  
что  его  специалиста вы-
зывают для чтения лек-
ций –  это  говорит о  вы-
соком уровне как МГТУ,  
так и его  профессорско-
преподавательского  со-
става.

–  Дело  в том,  –  расска-
зывает Валерий Констан-
тинович,  –  что  сейчас вы-
пуск автолиста жестко  ре-
гламентируется по  микро-
топографии поверхности,  
поскольку это  сказывается 
на качестве штамповки и,  
самое главное,  на товарном 
виде продукции. Производ-
ственники в силу своей за-
груженности не всегда раз-
бираются в тонкостях со-
временной  метрологии ми-
кротопографии и,  самое 
печальное,  не знают о  но-
вейших разработках в этом 
направлении. Это  связано  
с тем,  что  отечественные 
стандарты были разрабо-
таны ещё в 1978-1982 году. 
Зарубежные же стандар-
ты 2012 года –  совершен-
но  новые методики,  позво-
ляющие определять 3D ха-
рактеристики поверхно-
сти,  когда о  ней судят не 
по  профилю,  а по  карто-
графическому изображе-
нию. Это  совершенно  дру-

гая информация,  позволя-
ющая определять,  напри-
мер,  расход материала на 
покрытие,  его  адгезию и 
многие другие важнейшие 
характеристики,  учёт ко-
торых даёт экономические 
эффекты. Рассказывать 
об этом необходимо  и на 
предприятиях –  потреби-
телях автолиста,  посколь-
ку это  позволяет и произ-
водителю автолиста,  и его  
потребителю согласовать 
свои технологии. Влияние 
подобных школ для отече-
ственной промышленности 
трудно  переоценить,  по-
тому что  с новейшими ме-
тодами знакомятся те,  кто  
будет принимать решения 
о  работах,  которые в бу-
дущем мы можем сделать 
совместно. 

–  Первый блин полу-
чился не комом,  все было  
замечательно,  –  радует-
ся В.К. Белов. –  Органи-
зационные моменты взяла 
на себя фирма ООО «Син-
тез»,  а мы обеспечили ме-
тодическое и наглядное со-
провождение. Этот симби-
оз оказался эффективным. 
Я очень доволен этой шко-
лой и слушателями. Мои 
лекции и практические за-
нятия посещали 17 чело-
век,  составляющие сред-
нее инженерное звено  Но-
волипецкого  металлурги-
ческого  завода. Они зани-
маются современными тех-
нологическими решения-
ми. Многие отметили,  что  
они занимались во  многих 
школах повышения квали-
фикации,  но  впервые уви-
дели такую практическую 
школу с доступностью из-
ложения,  обилием нагляд-
ной информации,  множе-
ством практических при-
меров. Полученные знания 
они собираются применять 
в своей работе,  а разда-
точный материал исполь-
зовать как справочный. 
Севшие за парты произ-
водственники были едино-
душны во  мнении  о  необ-
ходимости проведения по-
добных курсов,  только  бо-
лее длительных и подроб-
ных,  на постоянной основе.

–  Такой вот работы –  ре-
альной,  прямой,  конкрет-
ной мы раньше,  за исклю-
чением лекций на ОАО 
«ММК»,  не делали,  –  про-
должает профессор,  –  по-
этому очень довольны,  что  
школа прошла. В ближай-
шие годы таких школ будет 
несколько,  у нас бу-
дут «базовые точки» 

 ВЫСОТА

Важный шаг
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Поддержим наших хоккеистов!

 ВОЗРОЖДЕНИЕ

Анна КАРТАВЦЕВА

Быть или не быть?
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Договор о сотрудниче-
стве с Чешским универси-
тетом, что в г. Острава, 
привезли вернувшиеся из-
за рубежа преподаватели 
нашего вуза.

Стажировка доцентов,  
кандидатов технических наук 
с кафедр  машиностроитель-
ных и металлургических тех-
нологий и металлургии чер-
ных металлов К. Г. Пивова-
ровой и М.В. Потаповой по  
Программе стратегическо-
го  развития (мероприятие 
3.1.1 –  Совершенствование и 
развитие внутрироссийской 
и международной мобильно-
сти аспирантов и молодых 
научно-педагогических ра-
ботников вуза) проходила с 
16 по  29 сентября на факуль-
тете металлургии и материа-
ловедения Остравского  тех-
нического  университета по  
темам «Повышение эффек-
тивности технологических 
процессов производства про-
волоки» на кафедре обработ-
ки материалов под руковод-
ством профессора Kli���  Jiří   
(CSc.) и «Проблемы произ-

водства трубных марок ста-
лей в кислородных конверте-
рах» на кафедре металлургии 
и литейного  производства 
под руководством профессо-
ра Michal�k Ka��l (CSc.) соот-
ветственно.

Ее целями были не только  
повышение профессиональ-
ного  уровня доцентов в об-
ласти металлургии и метал-
лообработки и чтение лекций 
студентам 1-4 курсов,  но  и 
обмен опытом с ведущими 
учеными Остравского  техни-
ческого  университета,  изу-
чение лабораторной базы фа-
культета металлургии и ма-
териаловедения,  а главное 
–  заключение договора о  со-
трудничестве между ФГБОУ 
ВПО «МГТУ» и Остравским 
техническим университетом.

Своими впечатлениями о  
поездке делится Марина Ва-
сильевна: 

–  Острава –  третий по  
численности населения город 
в Чехии. Это  промышленный 
город,  в котором много  раз-
личных заводов. Город очень 
древний,  более чем с семи-

сотлетней историей,  привле-
кает толпы туристов со  все-
го  мира. Естественно,  в ста-
рой его  части интересные 
древние строения,  часовня,  
костел,  очень чувствуется 
история. В центре города во-
обще нет асфальта –  одна 
брусчатка. Очень красивые 
дома,  необычная архитекту-
ра. И,  конечно,  природа. Как 
у нас в Башкирии –  горы,  
лес... Несмотря на то,  что  в 
Остраве располагается такой 
же металлургический ком-
бинат,  как у нас ММК,  воз-
дух там гораздо  чище,  чем в 
Магнитке. Потому,  что  у них 
там,  в связи с Киотским до-
говором,  к составу воздуха 
предъявляются очень жест-
кие экологические требова-
ния. Они,  в отличие от наше-
го  ММК,  никогда не будут 
заслонки на очистных откры-
вать –  у них за это  страш-
ные штрафы,  разбиратель-
ства,  тюремные сроки… 

На всю страну славится 
Остравский технический уни-
верситет –  очень большой,  
похожий на наш вуз,  но  го-

раздо  больше,  чем МГТУ. 
Мы изучили там современные 
технологии и оборудование 
волочильного  производства,  
современные методы мате-
матического  моделирования 
процесса волочения,  новые 
подходы к построению эф-
фективных маршрутов воло-
чения,  технологическую схе-
му производства трубных ма-
рок стали в условиях «NOVE 
VITKOVICE». Но  все же са-
мое главное,  что  мы должны 
были сделать –  это  заклю-
чить договор  о  международ-
ном сотрудничестве между 
нашими вузами. С этой целью 
были проведены перегово- проведены перегово-проведены перегово- перегово-перегово-
ры с Da�i�l C. Ca���� (Ma�- с Da�i�l C. Ca���� (Ma�-с Da�i�l C. Ca���� (Ma�- Da�i�l C. Ca���� (Ma�-
ag�� f�� i�����a�i��al Affal��). 
Если все будет благополучно,  
то  чешские ученые прибудут 
к нам с ответным визитом в 
конце ноября или в апреле. 
Профессор  прокатчик Kli��� 
Jiří будет читать лекции по  
металлообработке,  пригла-
сим еще кого-нибудь из моло-
дых специалистов. Мы сдела-
ли предложение профессорам 
Michal�k Ka��l и Kli��� Jiří  
стать членами редколлегии в 
наших ежегодных сборниках 
«Теория и технология метал-
лургического  производства» и 
«Обработка сплошных и сло-
истых материалов»,  и они с 
удовольствием согласились,  
а преподавателя факультета 
металлургии и материалове-
дения I�g. G�yc Ka��l (Ph.D.) 
пригласили на двухнедель-
ную стажировку с посеще-
нием ОАО «ММК». В буду-
щем возможен взаимный об-
мен магистрантами,  аспиран-
тами,  студентами. Тем более 
что  та сторона очень заинте-
ресована в этом. 

Обучение для наших аспи-
рантов в Чехии бесплатное,  
единственное условие –  вла-
дение чешским языком. Три 
года занятий,  стипендия в 
размере шести тысяч крон –  
на наши деньги это  12 тысяч 
рублей. По  окончании аспи-
рантуры обучающийся дол-
жен написать диссертацию на 
чешском языке. Плюс этого  
дела –  он может потом сво-
бодно  выбирать себе работу 
по  всей Европе,  потому что  
их аспиранты там очень ко-
тируются. Мы бы еще хотели 
магистрантов наших обучать 
у них с дальнейшим обуче-
нием их в чешской аспиран-
туре,  делать совместные пу-
бликации. Мы могли бы пу-
бликоваться с ними в зару-
бежных изданиях,  а они с 
нами –  здесь. Но  главное,  

чтобы эти издания были ве-
сомыми. 

За две недели пребывания 
в Остраве мы досконально  
изучили лабораторную базу 
факультета металлургии и 
литейного  производства,  ко-
торая очень богатая: финан-
сирование идет от одного  из 
промышленных предприя-
тий. Очень большие объемы 
хоздоговорных работ –  они 
называют это  «проектами». 
Зарплата преподавателей 
почти наполовину складыва-
ется из доходов от их выпол-
нения. 

Для бакалавров первого  и 
четвертого  курсов специаль-
ностей «менеджмент» ,  «про-
катное производство»  и «ме-
таллургия»  мы прочитали на 
английском языке курс из 
пяти лекций –  подробно  опи-
сали и структуру,  и техноло-
гическую суть ОАО «ММК»,  
и структуру нашего  вуза. К 
слову сказать,  все чешские 
студенты владеют англий-
ским языком на очень хоро-
шем уровне,  и ряд техниче-
ских предметов у них ведет-
ся на английском. 

Побывав в Чехии,  я еще 
раз убедилась в том,  что  
наш МГТУ –  очень хороший 
университет,  отлично  осна-
щенный лабораториями. Ска-
жем так,  мы не выглядели 
беднее их. Наши институты 
очень похожи по  структуре,  
и даже пропуска такие же,  и 
аудитории как у нас,  только  
мы выигрываем в плане све-
жего  ремонта в аудитори-
ях,  в их количестве,  и у нас 
не такая большая разбросан-
ность зданий. Лаборатории 
у них получше,  но  у нас,  
пусть и с небольшим опозда-
нием,  все то  же самое тоже 
есть. Уровень наших универ-
ситетов примерно  одинаков. 
Профессура и молодые пре-
подаватели были с нами на 
одной волне,  не было  такого,  
чтобы они чего-то  не поня-
ли,  или чтобы для нас было  
что-то  непонятно,  т.к. уро-
вень знаний у нас одинаков. 
Единственное,  в чем мы раз-
нимся,  это  знание иностран-
ных языков. Они знают,  а 
мы… Нет,  у них есть неко-
торые аспиранты,  которые не 
владели английским языком,  
и они,  бедняжки,  с нами на 
пальцах изъяснялись. Помо-
гало  то,  что  чешский и рус-
ский языки очень похожи,  
и мы друг друга понимали. 
Но  большая часть чешских 
аспирантов и студентов мо-
гут изъясняться на англий-

ском языке. Если они приедут 
к нам,  то  нам придется как 
переводчикам ходить с ними,  
потому,  что  большая часть 
наших сотрудников и сту-
дентов,  к сожалению… Вы-
вод –  необходимо  учить ан-
глийский язык. Тем более что  
в МГТУ ведется масштабная 
работа по  изучению англий-
ского  языка сотрудниками и 
преподавателями,  студента-
ми и аспирантами. При но-
вом проректоре по  междуна-
родной деятельности Алексее 
Георгиевиче Корчунове эта 
работа приобрела совершен-
но  новые,  ранее невиданные,  
масштабы. Сейчас даже в 
рейтинговой оценке препода-
вателя включен пункт «меж-
дународная деятельность». И 
люди начали стремиться. На 
нашей кафедре шесть препо-
давателей пошли на курсы,  я 
сама хожу четыре раза в не-
делю. Если у человека есть 
приличный уровень владе-
ния английским языком,  то  
наш университет оплачива-
ет курсы,  проводимые в сте-
нах МГТУ,  а если начальный 
уровень знаний,  то  институт 
оплачивает только  полови-
ну стоимости курсов в «Пер-
сонале»,  а после выхода че-
ловека на более высокий уро-
вень дальнейшие занятия для 
него  в МГТУ бесплатны. Ду-
маю,  взявшись всем миром 
за изучение иностранного  
языка,  мы догоним и перего-
ним в этом отношении наших 
чешских коллег.

Жили мы в Чехии в отеле 
на другом конце города. Но  
структуру чешского  инсти-
тута,  общежития,  столовые,  
жизнь студентов,  их быт по-
смотрели. 

Их общежития блочного  
типа,  как наше шестое для 
аспирантов и преподавателей. 
В наших общежитиях поряд-
ка побольше: у них там сту-
денты могут идти,  представ-
ляете,  с сигаретой по  эта-
жу –  у нас за это  выселят! 
У нас даже на крыльце нель-
зя курить! Чисто,  хорошо,  
аккуратно  все у них,  вежли-
во,  и живут они посвободнее: 
в большой комнате два чело-
века,  в маленькой –  по  одно-
му. Вахты у них там никакой 
нет,  за дисциплиной никто  
не следит,  как у нас,  а про-
сто  стоит консьержка и вы-
дает ключи. А в остальном 
–  всё то  же самое. Настоль-
ко  похоже,  что  у меня даже 
возникло  ощущение,  что  я и 
не уезжала за границу! 

К.Г. Пивоварова, Карел Грис, PhD, асс. профессора факультета металлургии 
и материаловедения Остравского технического университета (Чехия),  
М.В. Потапова                                                    из архива К.Г. Пивоваровой

После основных докладчи-
ков слово  было  предостав-

лено  членам редсовета журна-
ла. Академик РАН В.М. Счастлив-
цев признался,  что  ему очень при-
ятно  присутствовать на Ассамблее 
в вузе,  с которым его  связывают 
15-летние деловые узы. За это  вре-
мя был проведен ряд совместных 
работ,  в которых участвовали спе-
циалисты комбината,  ученые МГТУ 
и Института физики металлов УрО 
РАН,  результатом чего  явились 
публикации в «Вестнике» - журна-
ле всероссийского  значения.  Это  
сотрудничество  продолжается по  
сей день. Вадим Михайлович при-
знался,  что  в зале сидят его  пер-
вые аспирантки –  Ирина Яковлева 
и Наталья Копцева,  которые сейчас 
уже стали докторами наук,  и это  
обстоятельство  его  очень радует. 
Академик заметил,  что  в журна-
ле наряду с имеющейся тематикой 
по  металловедению вполне уместно  
открыть и пересекающуюся с ней 
весьма перспективную тему по  на-
нотехнологиям. Кроме того,  он одо-
брил внимание журнала к популяр-
ным ныне индексам,  в частности,  
Хирше,  поскольку это  привлечет 
к изданию много  новых интересных 
работ,  и индекс «Вестника» будет 
повышаться. 

Профессор  Кенихиро  Мори при-
знался,  что  для него  большая честь 
войти в редсовет такого  журнала,  
поэтому он благодарен за это. Про-
фессор  поздравил всех с 10-летием 
журнала. Очень важно  сейчас,  за-
метил профессор,  опубликовывать 
результаты научных исследований,  
но,  к сожалению,  еще не все публи-
кации можно  найти в интернете,  
но  в будущем,  он считает,  это  бу-
дет возможно. Также важными по-
казателями являются индексы на-
учного  цитирования в разных си-
стемах,  качество  проработки самой 
статьи и написание ее в соавторстве 
с зарубежными партнерами. Поэто-
му он призвал особое внимание уде-
лять качеству публикаций,  особен-
но  международного  уровня.

Профессор  Раджив Онкар  Дюсан 
припомнил,  что  сотрудничество  
с МГТУ началось два года назад с 
приезда ректора В.М. Колокольце-
ва в их вуз и продолжилось много-
численными переговорами и ответ-
ными визитами. Он поблагодарил за 
предложение войти в редколлегию 
журнала и за инициативу перевода 
«Вестника» на английский язык. И 
второе особенно  важно,  поскольку 
теперь коллеги из его  университета 
и другие зарубежные ученые смо-
гут публиковаться в этом издании. 

Это  еще один шаг к укреплению и 
расширению сотрудничества между 
Технологическим институтом Бом-
бея г. Мумбай и МГТУ. С момента 
выхода его  в англоязычной версии 
журнал становится глобальным. Он 
выразил уверенность,  что  со  вре-
менем журнал будет все более про-
цветать и еще больше повысит ин-
декс цитирования как российский,  
так и международный.

Подводя итоги работы Ассам-
блеи,  проректор  по  междуна-
родной деятельности А.Г. Корчу-
нов сообщил о  том,  что  резуль-
татом двухлетних переговоров,  
обмена делегациями станет под-
писание нашей стороной (с ин-
дийской стороны уже все подпи-
сано) меморандума о  взаимопо-
нимании с Технологическим ин-
ститутом Бомбея г.Мумбай,  кото-
рый открывает широкие перспек-
тивы для взаимного  сотрудниче-
ства. После чего  церемония под-
писания состоялась. Далее Алек-
сей Георгиевич привел ряд пози-
тивных изменений,  которые пре-
терпевает журнал в последние 
годы. Одним из требований к жур-
налам,  претендующим на меж-
дународное признание,  является 
его  интернет-версия. Появилась 
она и у «Вестника»,  причем и на 
русском,  и на английском язы-
ках. Сейчас ведутся переговоры с 
крупнейшей базой данных по  ре-
гистрации периодических изда-
ний Ul�ich'�,  после успешного  за-
вершения этого  этапа станет сле-
дующий шаг –  подача заявки в 
одну из наукометрических систем. 
В заключение Алексей Георгие-
вич призвал всех участников Ас-

самблеи стать активными автора-
ми «Вестника».

Завершился форум выступле-
ниями сверх регламента,  что  на-
зывается,  по  горячему жела-
нию,  зам. директора ООО «Сталь-
ные технологии» А.Ю. Столярова,  
на днях защитившего  кандидат-
скую диссертацию,  и начальника 
службы инвестиционных проектов 
и стратегического  развития адми-
нистрации города Я.А. Ковален-
ко. Алексей Юрьевич высоко  оце-
нил уровень,  на который вышел 
«Вестник»,  не уступающий сегод-
ня таким известным журналам,  
как «Сталь»,  «Прокатное произ-
водство» и другим. Причем в нем 
очень удачно  сочетается и при-
кладная,  и фундаментальная нау-
ка. Он выразил надежду,  что  чис-
ло  зарубежных авторов значи-

тельно  возрастет,  и в ближайшем 
будущем у читателей журнала по-
явится возможность знакомиться с 
научными статьями коллег из Япо-
нии,  Индии и других стран мира. 
Яна Анатольевна,  успевшая поли-
стать «свежеиспеченные» номера 
журнала в английской и русскоя-
зычной версиях,  согласилась с до-
кладчиками в том,  что  действи-
тельно  есть чем гордиться. Поэто-
му она горячо  поздравила и ред-
коллегию,  и авторов,  и руковод-
ство  вуза. Она призналась,  что  в 
процессе выступлений убедилась 
в том,  что  для взаимодействия 
во  внешнеэкономической дея-
тельности администрации города 
и вуза есть очень веские основа-
ния. Участники ассамблеи пришли 
к единодушному мнению,  что  фо-
рум прошел очень достойно. 

1

Анна КАРТАВЦЕВА

 МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Ассамблея –  
в десятку!

Инесса КИМ

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ: МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Острава принимает  
гостей
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Инесса КИМ

Пре з е нтация 
курсовых работ 
победителей кон-
курса «Лучший 
проект благоу-
стройства Эко-
логического пар-
ка» состоялась в 
начале октября 
в здании админи-
страции города.

Её представители 
обратились на ка-
федру проектирова-
ния и строительных 
конструкций наше-
го  университета с 
просьбой к студен-
там,  чтобы те в про-
цессе учебы разра-
ботали тему благоу-
стройства Экопарка. 

Из девяти будущих архитекторов,  принявших 
участие в конкурсе,  четверо  были отмечены при-
зовыми местами. 

Лучшей стала работа выпускницы МГТУ Ксе-
нии Чердахчиевой. Она сделала акцент на внедре-
ние новых спортивных сооружений для привлече-
ния молодежи и детей. Это  и велосипедная трас-
са,  и трасса для сноубордистов,  и веревочный го-
родок,  и площадка для пейнтбола. А писк проек-
та –  большой трамплин с современным покрыти-
ем,  чтобы спортсмены круглогодично,  а не только  
зимой,  оттачивали свое мастерство. 

В номинации «Ландшафтный дизайн» победил и 
занял соответственно  второе место  смелый про-
ект Екатерины Павловой,  в котором девушка пы-
талась соединить несоединимое: Азию и Европу,  
производство  и природу. Особое внимание было  
уделено  воротам в Экопарк.

Проект Дарьи Татаркиной также занял вто-
рое место. Дарья делала акцент исключительно  на 
природу и экологию. Её проект универсален для 
любого  парка.

Под занавес директор  Экопарка В.И. Копытов 
резюмировал:

–  Хотелось бы этот уголок природы оставить 
все-таки с наименьшими изменениями. Тем более 
что  это  не парк в обычном понимании слова,  а 
именно  «экологический» –  у нас здесь до  сих пор  
и лесные животные живут,  зайцы,  например. По-
этому ваши разработки более годятся для других,  
городских парков,  через которые проходит боль-
шое количество  людей. Мы тоже будем стараться 
развивать парк,  но  несколько  в другом направле-
нии –  в плане сохранения и приумножения именно  
первозданной природной его  составляющей.

В этом его  поддержал зам. главы города В.Н. Ни-
жегородцев,  особо  отметив,  что  в парке легко  ды-
шится и выразил надежду на то,  что,  может быть,  
всё-таки найдутся инвесторы,  готовые вложить в 
парк свои капиталы. Тем более что  конкурс сту-
денческих проектов будет продолжен и,  возмож-
но,  некоторые из них всё-таки найдут свое вопло-
щение в Экопарке.

К.  Чердахчиева

О Рушане ЯНТУРИНЕ, 
студенте гр. СД-09, мы уже 
писали. Он победил в от-
крытом научном конкур-
се стипендий «Лифт в бу-
дущее 2013» (см. «Денницу» 
№ 5–6 от 22 марта 2013 г.). 
Поводом для новой встре-
чи стало последнее дости-
жение Рушана и его научно-
го руководителя А.В. Весело-
ва. Рушан стал победителем 
в номинации «Лучший ин-
новационный прорыв» моло-
дежного форума Уральского 
федерального округа «Утро-
2013» на образовательной 
смене «Урал-новаторский», 
который проходил с 9 по 18 
июля в окрестностях с. Зна-
менское Сухоложского райо-
на Свердловской области. 
Студент также получил 
благодарность за участие 
в бизнес-форуме «Business 
Gamas � ���a����», проводи- � ���a����», проводи-���a����», проводи-», проводи-

мом в рамках Международ-
ной промышленной выстав-
ки «INNOPROM-2013».

– Рушан, как Вы стали 
участником молодежного фо-
рума?

– Я отправил наш проект 
«Автомобильные дороги эста-
кадного  типа из сборных же-

лезобетонных элементов завод-
ского  изготовления» для уча-
стия в Зворыкинском инно-
вационном проекте,  который 
проводится по  программе Фе-
дерального  агентства по  де-
лам молодежи. Руководители 
проекта пригласили меня при-
нять участие в выставке «Зво-
рыкинского  проекта» на форуме 
«Утро-2013».

– А что это за проект?
– Этот инновационный про-

ект назван в честь Владими-
ра Зворыкина –  талантливо-
го  российского  изобретателя 
электронных оптических при-
боров и телевидения. Его  цель 
–  дать возможность молодежи 
реализовать свой творческий и 
научный потенциал и прийти к 
успеху.

У «Зворыкинского  проек-
та» было  несколько  шатров. В 
одном из них была размеще-
на выставка проектов,  сре-

ди которых один стол занимал 
наш проект. У меня был пла-
кат ролл ап размером 2х0,85 м 
и объемный макет. Посетителей 
было  много,  пришлось отве-
чать на множество  вопросов. К 
нам в шатер  заходили не толь-
ко  участники,  но  и вип-гости. 
А на форум приезжали помощ-

ник Президента РФ И.О. Щего-
лев,  полномочный представи-
тель Президента РФ в УрФО 
И.Р. Холманских,  глава Челя-
бинской области М.В.Юревич,  
губернатор  Тюменской области 
В.В.Якушев и другие официаль-
ные лица. Кстати,  я тоже был 
вип-гостем.

– А как получилось, что Вы 
были випом?

– Случайно. В Знаменское 
я приехал на машине админи-
страции Челябинской области,  
и,  наверное,  поэтому мне дали 
бейджик вип-персоны и посе-
лили в палатке волонтеров.

– В чем идея Вашего про-
екта?

– Проект я выполняю под 
руководством к.т.н. А.В. Весе-
лова. Суть нашего  проекта –  
упростить технологию стро-
ительства дорог,  перейти на 
круглогодичное строительство,  
повысить качество  дорожных 

конструкций,  увеличить меж-
ремонтный период. 

При строительстве дороги мы 
предлагаем использовать три 
элемента конструкции –  стой-
ки,  балки и плиты. Это  позво-
лит свести к минимуму выпол-
нение трудоемких земляных 
работ и уменьшить ширину по-

лосы отвода под дорожное стро-
ительство. В результате мы не 
только  сократим финансовые 
затраты на рекультивацию зе-
мель,  но  значительно  умень-
шим воздействие на окружаю-
щую среду.

Высота стоек варьируется от 
1,5 до  6 м. Длина балки рав-
на 9 м. Плиты имеют размеры 
0,3х3х6 м. Получается четырех-
полосная дорога,  по  которой 
может двигаться как легковой,  
так и грузовой транспорт. По  
краям дороги и между встреч-
ными полосами  устанавливает-
ся дорожное ограждение.

– Кто-то заинтересовался 
Вашим проектом?

– Да. Я был на презентации 
проектов перед представите-
лями инвесторов. Нужно  было  
так презентовать свой проект,  
чтобы заинтересовать их. В 
одном из шатров сидел прези-
дент фонда технопарка «Евра-
зийский» А.Н. Фефилов. Зашел 
я одним из последних,  и мне 
выделили всего  пять минут на 
представление проекта. Я пред-
ставил пакет документов,  по-
казал распечатки и рассказал,  
что  на них изображено. Мне за-
давали вопросы по  проекту,  на 
которые я отвечал. В конце об-
суждения мы обменялись ви-
зитками. После форума мне по-
звонили из технопарка «Евра-
зийский» и предложили сотруд-
ничество. Сейчас мы вместе ра-
ботаем над проектом.

– Ваши впечатления от фо-
рума.

– Мне все очень понравилось. 
Был четкий распорядок дня,  
мы ходили на лекции,  участво-
вали в бизнес-играх,  беседова-
ли с бизнесменами. Я познако-
мился с новыми людьми,  узнал 
много  интересного. Например,  
мы посетили Международ-
ную промышленную выстав-
ку «INNOPROM-2013» и при-
няли участие в бизнес-форуме 
«Bu�i���� Gama� & S��a��gy». 

– Ваши планы на будущее?
– Сдать на «отлично» госу-

дарственный экзамен! Затем на 
«отлично» защитить дипломный 
проект. Он будет содержать ин-
формацию о  той дороге,  кото-
рую я представлял на выстав-
ке. В индивидуальной части ди-
пломного  проекта буду пред-
ставлять конструкцию ново-
го  комплексного  дорожного  
ограждения,  на которую мы с 
моим научным руководителем 
получили патент. 

– Желаем вам удачи и но-
вых побед!

Р. Янтурин на молодежном форуме "Утро-2013"
фото из архива Р. Янтурина

 КОПИЛКА ПОБЕД

Ирина ПОРТНОВА

ВИП-гость форума "Утро-2013"

С 4-10 октября в поселке Див-
номорское, который находит-
ся в паре километров от Гелен-
джика, на базе студенческого 
спортивно-оздоровительного ла-
геря «Радуга» состоялся II Все-
российский открытый чемпи-
онат по лайфрестлингу. Наши 
студенты не остались в сто-
роне и приняли участие в нем. 
Своими впечатлениями подели-
лась самая юная участница на-
шей команды   Любовь ГОРБА-
ЧЕВА, гр.КФБ-12:

– Лайфрестлинг – что это?
– Лайфрестлинг –  новый вид ко-

мандного  спорта и методика мас-
сового  обучения навыкам оказания 
первой помощи,  который прирав-
нен к экстремальным видам спор-
та. Но,  в отличие от остальных,  где 
спортсмен должен подвергать свою 
жизнь смертельному риску ради 
выработки порции адреналина,  в 
лайфрестлинге тот же адреналин 
вырабатывается в избытке,  но  уже 
от чувства восторга за спасенную 
жизнь младенца,  девушки или под-
ростка. Более того,  каждый участ-
ник,  независимо  от уровня квали-
фикации,  приобретает навыки ока-
зания первой помощи в любой экс-
тремальной ситуации. Таким обра-
зом,  этот вид спорта позволит ре-
ально  обучить студентов и школь-
ников,  личный состав силовых 
структур  и спасательных служб 
навыкам оказания первой помощи.

– Кто был в нашей команде?
– В команде было  четверо: Ксе-

ния Бондарева и Анастасия Панфё-
рова из группы КФ-09,  Егор  Маль-
цев из группы КФБ-11 и я. 

– Сколько было участников на 
соревнованиях?

– Помимо  нас было  еще 19 ко-
манд из Питера,  Москвы,  Анапы и 
несколько  команд из Сибири. Воз-
раст спортсменов колебался от 11 
до  50 лет. 

– Как ты узнала о чемпионате?
– Об этом чемпионате я узнала 

от своего  преподавателя кафедры 
физвоспитания С.Н. Горловой. Она 
предложила поучаствовать,  и я с 
удовольствием согласилась. А ответ-
ственным за это  мероприятие был  
А.С. Гольцов. В университете мы не 
успели подготовится,  потому что  не 
было  специальных манекенов. К со-
жалению,  все оборудование посту-
пило  на кафедру физвоспитани-
я лишь после нашего  возвращения. 

– Как проходили соревнования?
– Сначала у нас были занятия: 

практика + лекции,  которые дли-
лись три дня. В день у нас было  по  
часу практики и 4 часа лекции. На 
практике мы работали с манекена-
ми. У каждого  манекена было  свое 
имя и определенные функции. На 
практических занятиях мы учились 
оказывать первую помощь,  делать 
непрямой массаж сердца,  искус-
ственное дыхание,  правильно  на-
кладывать жгуты и т.п. А на лекци-
ях нам читали теорию,  как и что  
делать,  как вести себя в случаях 
аварии,  обморожения,  при ожогах. 
Также лектор  рассказывал нам по-

учительные истории из своей прак-
тики.

На соревнованиях команда в те-
чение десяти минут должна была 
решить одну ситуационную зада-
чу. Перед нами было  четверо  по-
страдавших: у «Гоши» была клини-
ческая смерть и ранение бедрен-
ной артерии,  у «Гаврюши» –  попа-
дание инородного  тела в дыхатель-
ные пути,  «Глаша» находилась в со-
стоянии комы,  у второй «Глаши» 
было  повреждение шейного  отде-
ла позвоночника и сломана лодыж-
ка. Вот их мы должны были спасти. 
И мы справились с поставленной 
задачей за 3 мин 48 секунд! Почти 
все команды уложились в отведен-
ное время кроме одной,  ей добавили 
штрафные секунды. 

Затем команды разделили на две 
группы: профессиональные меди-
ки и обычные люди. И по  итогам 
мы заняли 4 почетное место  среди 
«обычных людей».

Соревновались мы один день,  а 
оставшиеся два дня были полно-
стью в нашем распоряжение: мы 
могли пойти на дискотеку,  которая 
проводилась каждый вечер,  пое-
хать на экскурсию,  посмотреть го-
род или просто  любоваться на море 
и природу.

С чемпионата мы привезли по-
четные грамоты и свидетельства,  
что  мы прошли обучение и можем 
обучать полученным навыкам дру-
гих. 

– Какие впечатления у тебя 
остались?

Поездка оставила море ярких и 
позитивных впечатлений. Я узна-
ла очень много  и научилась навы-
кам оказания первой медицинской 
помощи в случаях попадания под 
действие электрического  тока;  со-
стояния клинической смерти;  со-
стояния комы;  попадания инород-
ных тел в верхние дыхательные 
пути;  переохлаждения;  ранения 
бедренной артерии;  повреждения 
шейного  отдела позвоночника;  по-
вреждения костей таза;  поврежде-
ния внутренних органов;  повреж-
дение костей голени. Теперь я уве-
рена в своих силах и возможно-
стях. В случае какого-нибудь про-
исшествия я не буду стоять на ме-
сте и смотреть,  как умирает че-

ловек,  я  обязательно  окажу ему 
первую помощь. Кроме того,  я по-
знакомилась с профессиональными 
спасателями,  узнала много  об их 
работе и поняла,  что  это  очень тя-
жело  как морально,  так и физиче-
ски. Помимо  всех полученных на-
выков я и отдохнула. Насладилась 
красотой природы: вокруг были 
горы,  море неподалеку,  дольмены,  
водопады. Если мне представится 
еще раз такая возможность,  то  я 
обязательно  поеду. 

Хотелось бы сказать огромное 
спасибо  ректору В.М. Колокольцеву 
за предоставленную возможность и 
выделение средств и,  конечно  же,  
поблагодарить А.С. Гольцова,  С.Н. 
Горлову и С.В. Арапову.

Екатерина ОСИПОВА, гр. ЭФ-09

Команда МГТУ в пос.  Дивноморское
фото из архива Л. Горбачёвой

На чемпионате по лайфрестлингу

Призовые идеи
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Ирина ПОРТНОВА

По традиции в октябре в 
университете проходит посвя-
щение первокурсников в сту-
денты. 

С этого  учебного  года металлур-
ги и механики объединились в ин-
ститут металлургии,  машиностро-
ения и материалообработки. Офи-
циальная часть посвящения у ме-
хаников проходит в Театре оперы 
и балета. Не отступили от тради-
ции и в этот раз. Остальные сту-
денты праздновали это  событие в 

большом актовом зале вуза.
Сначала директора институтов 

говорят напутственные слова,  а 
затем ребята участвуют в конкур-
сах,  смотрят выступление титуло-
ванных студенческих коллективов 
университета,  подготовленные но-
мера первокурсников. 

Например,  у ИЭиАС студенты 
увидели показательные выступле-
ния ребят из группы воркаута. В 
ИСАИ каждая группа первокурс-
ников подготовила выступление о  

студентах разных стран: зал "по-
бывал" в Мексике,  Египте,  США 
и,  конечно  же,  в России. 

Завершается официальная часть 
клятвой студентов. Старосты групп 
выстраиваются на сцене и клянут-
ся участвовать во  всех мероприя-
тиях университета,  учиться толь-
ко  на отлично  и сдавать сессии во-
время,  не просить помощи у стар-
шекурсников… А вот пункт «при-
ходить на первую пару в субботу,  
даже если это  будет физкультура» 

вызвал в рядах студентов ИЭиАС 
замешательство. Старосты ИЭиУ,  
как будущие специалисты в обла-
сти финансов никакими клятвами 
ничего  не закрепляли.

Заканчивается праздник в раз-

влекательном комплексе «Пира-
нья». Фотографии с мероприятий,  
которые сделали члены фотоклуба 
университета,  можно  посмотреть 
на страничке профкома студентов 
и аспирантов МГТУ "в контакте".

Для справки: В этом учебном году первокурсниками нашего университета стали 1153 человека на 
очной форме обучения и 349 человек на заочной форме обучения. Самыми популярными направле-
ниями бакалавриата у абитуриентов очной формы обучения при выборе бюджетного образования 
были «информатика и вычислительная техника» (проходной балл 230), «педагогическое образование 
(профиль Физическая культура)» (224); «химическая технология» (200); «строительство», «продук-
ты питания из растительного сырья» (183); «электроэнергетика и электротехника» (180). Сре-
ди направлений специалитета лидерами стали: «эксплуатация железных дорог» (проходной балл 
152); «горное дело» (152). Если абитуриент сдал ЕГЭ по физике, то он без проблем поступал на на-
правление «материаловедение и технологии материалов» (проходной балл 108); «металлургия» (117). 
Платное обучение выбрали 244 абитуриента на очной форме обучения и 475 – на заочной.

 МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА

Посвящение в студенты

В эти зябкие осенние 
деньки каждый согревает-
ся, как может. А вот сту-
денты нашего вуза дарят 
друг другу тепло улыбок, 
так было и 10 октября. В 
этот день прошел полуфи-
нал М-лиги КВН. 

И снова громкий смех мож-
но  было  услышать далеко  за 
стенами большого  актового  
зала,  где зрителям старались 
поднять настроение шесть ко-
манд: «Кое-чё» (Магнитогорск),  
«Бабушка с дедушкой» (Магни-
тогорск),  «N� c�mm����» (Ко-N� c�mm����» (Ко- c�mm����» (Ко-c�mm����» (Ко-» (Ко-
пейск),  «Молодежная сборная 
МГТУ» (Магнитогорск),  «Бон-
ни и Клайд» (Магнитогорск),  
«Мой папа космонавт» (Магни-
тогорск).

Темой игры на этот раз 
стала актуальная проблема 
многих студентов: «Осенний 
призыв». Поразить судей ко-
манды должны были в трех 
номинациях: приветствие,  
морской бой и видеоконкурс. 

На первом этапе  каж-
дая команда выступала по-
своему,  были и песни,  и тан-
цы,  и бит-бокс. Но  все коман-
ды держали высокую планку,  

которую задали еще на про-
шлой игре. 

Вторую часть игры команды 
сражались в юмористическом 
морском бою. 

В финальной же части каж-
дая из команд порадовала сво-
им видео. По  итогам игры в 
финал вышли команды «Кое-
чё»,  «Бабушка с дедушкой»,  
«Молодежная сборная МГТУ» 
и «N� c�mm����». По  мне-N� c�mm����». По  мне- c�mm����». По  мне-c�mm����». По  мне-». По  мне-

нию членов жюри,  в нынеш-
нем сезоне все команды выш-
ли на новый,  довольно  высо-
кий уровень,  все участники 
представили свой,  оригиналь-
ный,  юмор,  что  пришлось по  
душе и задорно  хохотавшим 
зрителям. 

Теперь нам остается только  
с нетерпением ждать финаль-
ной игры,  которая намечается 
на конец ноября.

Какие только битвы и сорев-
нования не проходили в стенах 
МГТУ, но вот кулинарный поеди-
нок – впервые. 15 октября в боль-
шом актовом зале студенты пока-
зали свои способности в кулинар-
ном деле. И, хочу вам признаться, 
голодным с этого «праздника же-
лудка» не ушел никто.

Участвовало  восемь команд,  каж-
дая из которых отличилась ориги-
нальным названием и подачей до-
машнего  задания. Дома ребята гото-
вили свои фирменные блюда,  были 
среди них и настоящий плов,  и бури-
то,  и рататуй,  и торты,  и даже шаш-
лык. 

На суд жюри каждая команда 
представила не только  само  блюдо  
с пылу,  с жару,  но  и видеоролик о  
его  приготовлении. Каждый старался 
удивить зрителей: брутальные пар-
ни из команды «Бритые няшки» пы-
тались на видео  угодить своим воз-
любленным,  приготовив нежнейший 
бисквит,  а их изящные и утонченные 
соперницы из «Pa��y Ha�d» устроили 
дома настоящую «резню» с мачете. 

Кстати сказать,  угощали не толь-

ко  судейство,  но  и зрителей,  каж-
дый смог оценить кулинарные талан-
ты участников. Порой выстраивалась 
целая очередь за аппетитными тор-
тиками,  а за ароматный плов были 
даже целые битвы!

Второй этап конкурса назывался 
«Импровизация». После проведения 
жеребьевки каждой команде достал-
ся определенный набор  продуктов,  
из которых они должны были пря-
мо  на сцене приготовить красивое и 
вкусное блюдо. В то  же время за-
водной ведущий разыгрывал среди 
зрителей десять подарочных серти-
фикатов от спонсоров «Кулинарной 
битвы». 

По  итогам второго  этапа жюри вы-
брало  победителей. Ими стали Дми-
трий Грачев и Наталья Родина из 
команды «Milky Way» (ИММиМ), от 
спонсоров поединка им достался сер-
тификат на посещение кафе. 

В общем,  никому скучать не при-
шлось,  кулинарный бой прошел в ат-
мосфере веселья и позитива,  а нам 
теперь остается надеяться,  что  это  
мероприятие обретет статус ежегод-
ного.

Битва кулинарных 
талантов 

Н. Родина  и Д. Грачев, комнада "Милки вей"

Показ мод от дизайнеров ИСАИ

В понедельник, 14 октября, в 15.00 
в большом актовом зате универси-
тета прошла игра «Самый умный». 
За звание «самого умного» боролись 
девять человек. 

Конкурс состоял из трех этапов: на 
первом этапе задавали 12 вопросов,  
каждый из которых имел четыре вари-

анта ответа;  на втором этапе участ-
никам предстояло  выбрать одну 
из предложенных тем и за огра-
ниченное время ответить на мак-
симальное число  вопросов по  это-
му направлению;  в заключитель-
ный,  третий,  этап прошли толь-
ко  три участника,  им предстояло  
ответить на вопросы из тем,  вы-
бранных заранее каждым участ-
ником,  но  вопрос мог достаться 
не только  из своего  направления,  
но  и соперника. 

Вопросы были самых разных 
категорий: музыка,  искусство,  
кино,  литература,  география,  
а также таинственная тема «се-
крет». Для того  чтобы правиль-
но  ответить на них,  необходи-
мо  было  обладать не только  эру-
дицией,  но  и сообразительно-
стью. Все ребята оказались очень 
смышлеными и,  как мне кажет-
ся,  каждый был достоин назы-
ваться «самым умным». Но  игра 
есть игра. По  итогам трех этапов 
Александр  Артамонов из груп-
пы АП-10,  оказался самым не-
превзойдённым. 

Очень удивил список тем,  кото-
рые участники выбрали для тре-

тьего  этапа. Там была и Коко  Шанель,  
и Вуди Аллен,  и Анна Герман. Кто-то  
считает себя знатоком российского  
хоккея,  а кто-то  хорошо  разбирает-
ся в "ВАЗ 2101".

Спасибо  организаторам за такую 
чудесную игру!

«Самый умный»

Справа А.  Артамонов

Группа волонтерского движе-
ния нашего университета «По зову 
сердца» 19 октября посетила дет-
ский дом № 1. 

Студенты провели с детьми 
развлекательно-обучающую програм-
му: учили их рисовать гравюры,  опре-
делять время на часах и раскрашивать 
маскарадные маски. По  словам участ-
ников волонтерской группы: «Дети 
были в восторге! Они получили так не-
обходимое им общение и узнали много  
нового".

Детские дома наши студенты стали 
посещать еще с прошлого  года,  поэто-
му в детском доме №1 они были уже  не 
первый раз. В ближайшее время ребята 
планируют посетить детский дом №3 с 
программой для подростков. 

С сентября волонтерское движение 
«По  зову сердца» уже успело  провести: 
мероприятие ко  Дню пожилого  челове-
ка,  акцию по  сбору вещей для жителей 
Челябинской области,  которые постра-
дали от наводнения. Сейчас ведется ан-
кетирование по  донорству и планиру-
ется провести «День донора в МГТУ».

Яна ПЛЕШИВЦЕВА, гр. КЕ-12

Два слова о веселых  
и находчивыхЕвгения ФОМИНА, студенческий пресс-центр

Яна ПЛЕШИВЦЕВА, гр. КЕ-12
Александр УМАНЧУК, 

гр. МЧМБу-11-1

Волонтёры 
нашего 

университета
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 К 80-ЛЕТИЮ МГТУ

В 1958 году «Юность» 
была студенческим спор-
тивно-оздоровительным 
трудовым лагерем. 

Его  освоение начинала ка-
федра физвоспитания. Пер-
вым туда прибыл ст. препо-
даватель кафедры физво-
спитания,  тренер  студенче-
ской хоккейной команды Г.Л. 
Мордухович. Директор  бето-
нитового  комбината треста 
«Магнитострой» выделил ма-
шину –  «полуторку»,  на ко-
торую погрузили палатки,  
кое-какое оборудование и 
приехали на открытую пло-
щадку.

Позже туда командирова-
ли баскетбольную команду 
института,  капитаном кото-
рой была я. На месте сегод-
няшнего  корпуса «Лена» мы 
убирали дёрн,  выравнивали 
землю и прямо  на неё ста-
вили палатки,  рассчитан-
ные на 10 человек. Перед па-
латками было  открытое поле 
для игры в баскетбол и во-
лейбол. Начальником лаге-
ря назначили старшего  пре-
подавателя каф. физвоспи-
тания Е.И. Антонова. Это  
был увлеченный,  но  стро-
гий,  требовательный чело-
век,  очень жёсткий в вопро-
сах дисциплины. Потом в ла-
герь прибыли штангисты под 
руководством тренера О.П. 
Гревцева и воспитанницы 
Л.Г. Гитиса –  три девушки-
акробатки,  мастера спорта. 
Одна из них,  Р.И. Петренко,  
и сейчас работает на кафе-
дре физвоспитания.

Поодаль слева был разбит 
палаточный лагерь препода-
вателей. Это  были семьи Е.П. 
Литовченко,  И.Г. Ушерова 
(помню,  как маленький Ан-
дрюшка выползал из палат-
ки и бежал к нам на заряд-
ку),  Мельцер,  К.С. Кузнецо-
вой.

Утром в 7-30 был подъ-
ём,  потом все делали заряд-

ку и бежали на Банное. Как-
то  радовало  чистейшее озе-
ро  и уютный студенческий 
пляж. Мы всегда стремились 
сюда,  и погода способство-
вала купанию. Мы купались 
и в 7 утра,  и в 11 вечера. 
Затем два часа трудились. 
Часть студентов –  на кухне,  
остальные убирали террито-
рию,  носили бут из леса,  за-

готавливали хворост и т.д. 
Столовая находилась на 

том же месте,  что  и сегод-
ня,  только  была открытая,  
а половина обнесена сет-
кой. У нас было  два повара,  
которые готовили пищу. А 
остальное делали сами сту-
денты: накрывали на стол,  
убирали и мыли посуду,  но-
сили большие бадьи с ком-

потом в ручей для охлажде-
ния,  доставали молочные би-
доны со  сметаной из погре-
бов и т.д. Но  зато  ели всё 
это  вдоволь.

Мы много  тренировались,  
устраивали соревнования с 
санаториями «Юбилейный» и 
«Якты-Куль». Они –  к нам,  
мы –  к ним. Бились,  как го-
ворится,  не на жизнь,  а на 

смерть,  чтобы победить и 
получить грамоты. Визитной 
карточкой баскетбольной ко-
манды была наша спортив-
ная форма –  белые маечки 
и черные трусики. Чтобы по-
пасть к нам в команду ее на-
личие было  обязательным.

В санаторий «Якты-Куль» 
мы приплывали на лодках 
и давали концерты. И ведь 
слушали нас там отдыха-
ющие!

Как-то  раз мы с девчон-
ками на двух лодках уплы-
ли самовольно  на противо-
положный берег (на коро-
вий пляж). По  возвращении 
получили за это  хорошую 
взбучку. У нас была строгая 
дисциплина. 

Два раза в неделю у нас 
проводились политзанятия,  
явка на них была обязатель-
ной. Мы дружно  ходили в 
походы и осваивали краси-
вейшие,  нетронутые места в 
отрогах Уральских гор. Не-
забываемым был первый по-
ход на водопад. У меня со-
хранилась фотография,  на 
которой могут найти себя 
и Махнёв,  и Черчинцев,  и 
Нечаев,  и Мельцер  и мно-
гие другие. Вечером мы со-
бирались кружочком вокруг 
костра и пели,  пели… К нам 
частенько  приезжал декан 
стройфака Г. Устинов и всё 
просил спеть его  любимые 
«Ландыши». Что  говорить,  
жили мы дружно,  весело,  
с молодым задором. Были и 
влюблённости,  и разочаро-
вания.

Одним из первых капи-
тальных домов в «Юности» 
был белый дом на пригор-
ке типа барака,  подаренный 
институту директором ММК 
Ф.Д. Вороновым.

В конце 60-х,  да и в 70–
80 годы в лагере разверну-
лось строительство. Построи-
ли несколько  корпусов,  под-
вели к ним воду,  уложили 
плиты,  сделали небольшие 
удобства. Стали проводиться 
развлекательные мероприя-
тия. Формировался студенче-
ский городок с прилегающи-
ми к нему спортплощадками,  
расширялась и улучшалась 
столовая. Всё это  выполня-
лось под руководством энер-
гичных,  активных женщин-
энтузиасток. В 70-е годы –  
это  преподаватель горфака 
Л.В. Уманская,  в 80-е –  до-
цент каф. ХТНМиФХ Э.В. 
Дюльдина. 

В 90-е годы и по  настоя-
щее время «Юность» преоб-
разилась до  неузнаваемо-
сти. Появились новые корпу-
са с комфортными номера-
ми,  проведены инженерные 
сети. Маленький медпункт 

превратился в санаторий-
профилакторий,  в котором 
предоставляется лечение. 
Столовая оснащена совре-
менным оборудованием,  по-
явился прекрасный обеден-
ный зал. Всё на современном 
уровне и по  благоустройству. 
Появилась возможность от-
дыхать с детьми. Была ор-
ганизована детская комна-
та с библиотекой,  конкурсы,  
обучение танцам,  аэробика. 
Особенно  детям нравились 
костюмированные конкур-
сы,  которые проводил студ-
клуб,  которым руководила 
О.В. Андреева. Всё это  про-
исходило  под руководством 
старательной и неравно-
душной Л.А. Великой. Пала-
точный лагерь превратился 
в учебно-оздоровительный 
центр,  руководит которым В. 
Кожевников. Одним словом,  
лагерь живёт и развивается  
не без помощи администра-
ции университета.

Хочется добавить –  по-
больше бы спортивных на-
правлений,  как это  было  
раньше. Ведь спорт –  это  
здорово!

Баскетбольная команда МГМИ
фото из архива автора

Р.И. СЫРОВЕГИНА, ветеран МГТУ, кафедра физики

Наша столовая
фото из архива автора

Богата ныне осень на 
юбилеи ветеранов. И, 
честно сказать, мы это-
му рады – ведь выпадает 
уникальная возможность 
в полной мере послушать 
историю родной страны 
из первых уст. Историю 
войны, города, институ-
та, конкретного человека, 
который прожил чест-
ную и трудную жизнь. 
И наш сегодняшний герой 
не исключение. 13 октя-
бря отметил свое 90-ле-
тие Александр Иванович 
СТЕБНЕВ.

Родил с я  Ал е к с а н д р  
И в а н о в и ч  в  д е р е в н е 
Анненское под Карталами 
(тогда это  была казачья 
станица). В Магнитогорске 
живет с 1930 года. Родители 
–  обычные крестьяне,  по  
происхождению казаки. В 
1942 году окончил десять 
классов. После учебы начал 
работать в сортопрокатном 
цехе,  пока не принесли по-
вестку. Это  случилось как 
раз под Новый год. 

«Второго  января я при-
шел на вокзал и нас отпра-
вили в Чебаркуль,  где фор-
мировались стрелковые ди-
визии,  –  рассказывает ве-
теран. –  Вооружение тогда 
готовилось на Западе,  заво-
ды переезжали,  а мы ведь 
даже и винтовку не видели,  
пока не сформировали уже 
отряды. Так что  стрелковый 
отряд,  по  сути,  был при-
крытием,  для массовости. 
Мы учились только  на чуче-
лах: штыком коли,  прикла-
дом бей. Вот и вся наша под-
готовка. Уже потом сформи-

ровали дивизию (167 стрел-
ковая дивизия 1-ой ударной 
армии Северо-Западного  
фронта),  вот и представь-
те,  что  получилось из та-
ких новобранцев,  да еще без 
всякой подготовки. 

О т п р а в и л и  н а с  п о д 
Ленинград. Построили ко-
лоннами,  и пошли мы на пе-
редовую. Это  Старая Русса,  
Демьянск,  там как раз сто-
яла 16-ая немецкая армия,   
мы с востока к ней и по-
дошли. Двигались в основ-

ном ночью,  днем были на-
леты,  колонны солдат об-
стреливали. 1 мая впервые 
и узнали,  что  такое во-
йна. Пока шли,  слышали 
этот тревожный,  нараста-
ющий шум,  гудение вдале-
ке. Дорога была по  лежневке 
(дорога по  болотам из наре-
занных и лежащих поперек 
тропы деревьев). Опасная,  
узкая. Чуть отклонишься –  
мины. Несколько  человек 
при нас подорвались,  сой-
дя с этой лежневки.

Голодные,  измученные. 
И войны-то  не видели еще 
по  сути,  а уже измотались. 
Старшие да опытные сохра-
нили свой паек,  данный на 
три дня,  а мы,  молодежь,  
все съели быстро. Не зна-
ешь ведь,  сейчас убьют,  
или попозже. Пока до  пе-
редовой дошли,  продук-
тов уже нет.

На передовую я сразу 
не попал,  а оказался в так 
называемом заградотряде. 
Формировали его  в основ-
ном из комсомольцев,  и за-
дача была при отступлении 
основных войск задержи-
вать врага. Своей жизнью,  
конечно. Держите немца и 
все тут. А держать-то  не-
чем. Винтовок нет. Голыми 
руками…

Вот там я и попал в по-
мощники вторым номером 
к пулеметчику. Задача про-
стая –  диски таскать,  на-
бивать и подавать. Так и 
служил. Ночами мимо  нас 
пули летают,  мины взры-
ваются. Лежишь и слуша-
ешь –  упала мина,  не заде-
ла. Хорошо. Трассирующие 
идут. Мимо. Опять хорошо.

Провоевал я там до  июля. 
Однажды в баню нас пове-
ли. Долго  шли,  а голодные 
ведь были. 18 лет,  организм 
только  растет,  в общем,  
падал несколько  раз от ис-
тощения. И вот нескольких 
таких ребят,  и меня в том 
числе,  отправили на маши-
не в деревню какую-то  «от-
кармливать». Вот и провели 
пару недель в этой дерев-
не на баланде. Пусть жижа 
одна,  но  хоть три раза в 

день. Все лучше,  чем ниче-
го. Потом отправились об-
ратно,  по  дороге все рассе-
ялись кто  куда. Я остался 
один,  шел и шел. Вместо  
своей части попал совсем 
в другую роту (37 стрел-
ковая бригада),  в районе 
реки Ловать Новгородской 
области. Ночью однажды 
обстреляли нас минами,  
я получил тяжелое ране-
ние,  попал в госпиталь. А 
война же,  постоянно  пе-
редвижения,  перевозили 
нас все время. Оказались в 
Ярославле,  постоянно  об-
стрелы были,  немцы бом-
били госпитали. Кто  ходить 
мог –  спускался в подвал,  
пережидал,  а такие,  как я,  
лежали и ждали –  попадет 
–  не попадет. Миновало  вро-
де. Потом перевезли нас на 
поезде в Томск,  а это  уже 
Сибирь. Опять подержали,  
потом отправили дальше. 
Оказались в Новосибирске,  
там уже я перенес шесть 
операций,  признали меня 
нестроевым,  отправили об-
ратно  в Магнитку.

Приехал. А что  прие-
хал?… Надо  жить,  рабо-
тать. На обрубку на ком-
бинат с моими ранениями 
уже не гожусь. Зато  сразу 
взяли инкассатором в банк,  
все-таки бывший фронто-
вик,  да еще из стрелковой 
бригады. Работа тяжелая,  
опасная. Садились с утра 
на лошадь и объезжали 
цеха комбината,  объекты 
заводские,  попутно  захва-
тывали магазины. Вдвоем 
с напарником. Один мешки 
с деньгами грузит,  другой 
лошадь сторожит».

Постепенно  Александр  
Иванович от инкассатор-
ства «ушел» (как раз стали 
случаться все чаще нападе-
ния на инкассаторов,  ста-
ло  опасно),  поступил в ин-

ститут,  получил специаль-
ность «сталеплавильное про-
изводство»,  потом его  на-
правили на Омский спец-
завод руководителем отде-
ла техконтроля.

А в 1955 году Александр  
Иванович стал работником 
Индустриального  технику-
ма. До  1983 года препода-
вал спецдисциплины: про-
изводство  стали,  техно-
логия металлов,  топливо  
и печи. А так как сам про-
шел производство,  учени-
кам Александра Ивановича 
повезло  –  редкий препода-
ватель имеет за теорией об-
ширную практику на про-
изводстве.

Александр  Иванович под-
готовил рабочую программу 
«Дисциплины производства 
стали»,  по  которой студен-
ты занимались многие годы.

С е г о д н я  А л е к с а н д р  
Иванович живет один,  су-
пруга ушла из жизни поч-
ти 20 лет назад,  а детей,  
к сожалению,  не нажи-
ли. Помогает ему сестра. 
А вскоре должны прие-
хать еще родственники –  
один из братьев с семьей. 
Соскучился,  ждет с нетер-
пением –  вспомнить былое,  
узнать новости.

При всей тяжелой судьбе 
Александр  Иванович с боль-
шим юмором рассказывает о  
своих приключениях,  с до-
статочной степенью иронии 
оценивая свою военную био-
графию: «А рассказывать-то  
нечего,  я ведь и не воевал 
по  сути,  так,  вблизи по-
толкался».

Наш герой награжден 
Орденом Отечественной 
войны 2 степени,  имеет 11 
медалей,  грамоты и благо-
дарности за многолетний 
труд,  является ветераном 
Магнитогорска,  ветераном 
труда.

А.И. Стебнев на чествовании в университете

Баллада о «Юности»

 ЮБИЛЕЙ

Евгения ТРОФИМОВА

Долгие вёрсты нелёгкой судьбы
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В воскресное утро 6 
октября университет-
ская хоккейная дружи-
на стартовала в Федера-
ции любительской хоккей-
ной лиги. 

Первая игра прошла на 
ледовой арене «Умка». Мы 
встречались с командой «Фа-
кел». Перед началом матча 
ребята уже знали,  что  ко-
манда «Факел» опытная и 
н е у - ступчивая,  ведь 
в этой лиге они уже 
игра- ют третий 
г о д . П о э -
тому на-
с т р а и в а -
лись на игру очень се-
рьезно. Звенья команды со-
ставлялись по  итогам прове-
денных товарищеских игр  в 
предсезонный период. 

С самого  первого  свистка 
судьи команда хозяев «Фа-
кел» начала навязывать свою 
игру. Атаки шли одна за дру-
гой. Голкипер  ХК «МГТУ» 
Евгений Денисов раз за ра-
зом останавливал атаки «ог-
ненных». По  ходу матча 
«студенты» выравняли игру,  
и начались так называемые 
«качели» –  обоюдно  острые 
контратаки. Опасные момен-
ты создавались и у тех,  и у 
других ворот. Целых два пе-
риода шла упорная борьба 
без заброшенных шайб. На-
кал был очень большим,  и 
игра шла до  первой ошибки. 
В третьем периоде хоккеисты 
обеих команд устали. Наши 
соперники допустили ошибку 
в обороне,  которой восполь-
зовался Игорь Леписа. Спу-
стя несколько  минут Игорь 
оформил дубль и ХК «МГТУ» 
повел в игре с разницей в 
две шайбы. Но  «Факел» смог 
найти силы и отыграть одну 
шайбу. За минуту до  кон-
ца матча хозяева заменили 
вратаря на шестого  полевого  
игрока,  но  воспользоваться 
преимуществом они не смог-
ли. А вот капитан ХК «МГТУ» 
Петр  Кощеев,  в отличие от 
соперника,  преуспел в точ-
ности и поразил пустые воро-
та гостей. Итоговый счет 3:1. 
И студенческая команда на-
чинает сезон с победы!

Мне удалось побеседо-
вать с играющим тренером 
студенческой команды «ХК 
МГТУ» Петром Кощеевым.

– Петр, за счет чего вы-
играли?

– Спасибо  ко-
манде «Факел» 
за хорошую игру. 
Очень рад,  что  
мы победи-
ли. Мы вы-
играли за 
счет вра-
таря и 
за счет 
т о г о ,  
ч т о  
вос-

п о л ь з о в а -
лись ошибка-
ми соперника,  
которые всего-
навсего  оши-
блись на два раза 
больше,  чем мы.

Хотелось бы поблагода-
рить нашего  вратаря Евге-
ния Денисова,  который нас 
сегодня очень много  раз вы-
ручал. Еще большое спасибо  
нашим болельщикам,  кото-
рые пришли в 9 утра в вос-
кресенье и болели за нас,  
очень приятно,  правда. 

– Побольше вам забитых 
шайб.

– Спасибо,  приходите бо-
леть за нас!

Следующий матч ХК 
«МГТУ» провел 11 
октября против опыт-

ной хоккейной команды 
«Центр». Надо  отметить,  что  
он прошел под диктовку ХК 
«МГТУ». 

Наши студенты раз за ра-
зом исполняли такие шикар-
ные комбинации,  что  ча-
стенько  заставали вратаря 
ХК «Центр» врасплох. Но  ко-
манда соперников опытная,  
и,  несмотря на задорную 
игру «студентов»,  все же на-
ведывалась в чужую зону и 
создавала опасные моменты 
у наших ворот. 

В очередной раз стоит от-
метить игру нашего  голкипе-
ра,  который трудился в поте 
лица и уверенно  занимал по-
следний рубеж. Евгений Де-
нисов показал мастерскую 
игру. 

С первых минут матча 
было  понятно,  что  команда 
студентов настроена на побе-
ду. Результатом первого  пе-
риода стали три безответные 

шайбы в ворота «Центра». Да-
лее весь матч складывался 
под диктовку «бело-синих» 

– это  основные цвета фор-
мы наших хоккеистов. Во  

втором периоде «сту-
денты» разыграли еще 

несколько  голе-
вых комби-
наций и счет 
стал уже не-
приличным 
– 5:0. Лишь 

в третьем перио-
де хоккеисты «Центра» смогли 
распечатать ворота нашего  
голкипера. В середине третье-
го  периода защитник «цен-
тральных» применил силовой 
прием прямо  в голову наше-
му капитану Петру Кощееву,  
но  судьи оставили это  без 
внимания. Этот прием выбил 
игрока «МГТУ» на несколь-
ко  минут,  и ему даже пона-
добился врач. Но  есть в на-
шей команде настоящие му-
жики! Ответил за капитана 
чуть позже защитник «сту-

дентов» Павел Верстов,  ко-
торый,  встречая нападающе-
го  соперника,  врывавшегося 
в нашу зону,  применил сило-

вой прием,  посадив игрока на 
пятую точку. Чему несказан-
но  обрадовались болельщи-
ки МГТУ,  которых пришло  
довольно  много. После это-
го  силового  приема арбитр  
оставил команду в меньшин-
стве,  и «Центр» смог разы-
грать лишнего. В концовке 
«МГТУшники» забросили еще 
три шайбы и довели счет до  
разгромного  8:2. Хет-триком 
отметился ассистент капита-
на Андрей Кузнецов,  у кото-
рого  на следующий день по-
сле игры был день рождения.

После игры я пообщался с 
вратарем нашей хоккейной 
команды Евгением Денисо-
вым.

– Женя, поздравляю тебя 
с победой, жалко, не полу-
чился «сухарь». 

– Спасибо,  чуть-чуть не 
хватило  концентрации в за-
щите и везения,  вот и про-
пустили две шайбы,  но  глав-
ное,  добыли три очка. 

– Как ты вообще набрал 

такую хорошую игровую 
форму и как попал в ХК 
«МГТУ»?

– Я восемь лет занимался 

в хоккейной школе,  правда,  
было  это  давно,  но  какие-
то  навыки остались,  что-то  
вспоминается. Вообще дав-
но  не играл в воротах,  спа-
сибо  Кубку МГТУ по  хок-
кею,  проходившему этой зи-
мой,  он вернул меня в хок-
кей. Я играл за свой химико-
металлургический факуль-
тет. И меня пригласили в 
сборную МГТУ,  где в меж-
сезонье я много  тренировал-
ся и набрал неплохую форму.

– Подводя итоги матча, 
что ты можешь сказать об 
атмосфере в команде?

– У нас сейчас появил-
ся тренер  Константин Толо-
бов,  который имеет хороший 
опыт выступлений в чемпи-
онатах России,  и на каж-
дый матч он настраивает нас 
по-серьезному. Что  касается 
моих партнеров по  команде,  
то  все друг к другу относятся 
по-дружески,  подбадрива-
ют. На нас ничего  не давит,  
нет никакого  груза,  ведь мы 

играем первый сезон,  но  по-
беждать хотят все,  и гла-
за у нас у всех горят,  вот и 
играем с полной самоотдачей. 

Кстати,  болельщики,  кото-
рые приходят нас поддер-
жать,  придают матчу осо-
бенность,  и реально  хочется 
играть красиво  и эффектно,  
чтобы им понравилось.

– Есть ли у тебя сейчас 
какие-то желания в жизни 
или в новой хоккейной ка-
рьере?

– На самом деле не заду-
мывался прямо  так глобаль-
но,  но  был бы рад в кратчай-
шие сроки сдать свой един-
ственный долг по  физике. 
Ну,  и радовать и себя,  и бо-
лельщиков победами.

– Спасибо, что уделил мне 
несколько минут, удачных 
выступлений тебе и в даль-
нейшем.

– Спасибо,  буду стараться.
Подводя итоги первых вы-

ступлений,  видно,  что  ре-
бята заряжены,  что  ребя-
та бьются за шайбу в каж-
дом моменте. На матч ходят 
студенты и болеют за ХК 
«МГТУ» и,  надо  сказать,  

что  хоккеисты сполна воз-
вращают болельщикам по-
ложительные эмоции своей 
игрой. 

ХК «МГТУ» – старт удался

 СПOРТ

Никита КАРАМАЛАК – сту-
дент института металлур-
гии, машиностроения и ма-
териалообработки ,  груп -
па КАБ-12, вернулся с сере-
бряной медалью чемпиона-
та мира, который прошел в 
Екатеринбурге с 4 по 6 октя-
бря в рамках самого крупного 

фестиваля в Европе «Золотой 
тигр VII».

Сразу по  приезду Никиты до-
мой,  я пообщался с ним,  и вот 
что  узнал: тяжелой атлети-
кой он занимается два года,  и 
в свои 19 лет уже много  добил-
ся. Специализированно  жимом 
штанги лежа занимается полтора 

года. Тренируется вместе со  сво-
им отцом Павлом Викторовичем 
Карамалаком,  который,  ни много  
ни мало,  мастер  спорта России. У 
Никиты же пока 1 взрослый раз-
ряд,  но  рвение и желание мо-
гут позволить ему достичь боль-
ших высот. 

В преддверии чемпионата мира 
выступал на чемпионате России по  
правилам федерации НАП (нацио-
нальная ассоциация пауэрлифтин-
га),  проходившем в Челябинске,  
и занял там 1 место. 

– Как ты пришел в этот спорт?
–  Благодаря отцу,  который на 

личном примере показал,  научил 
и втянул в этот спорт,  за что  я 
ему очень благодарен. Он в этом 
спорте уже около  20 лет.

– В каких соревнованиях при-
ходилось участвовать?

–  Я многократный победитель 
Первенства города Магнитогорска 
по  жиму штанги лежа,  мой луч-
ший личный результат 142,5 ки-
лограмма. Выступал неоднократ-
но  за свой факультет на сорев-
нованиях университета.

– Как обстоят дела с учебой, чем 
занимаешься в свободное время?

–  Что  касается учебы,  с этим 

все безупречно. Учусь на хоро-
шо  и отлично. Учебу и трениров-
ки совмещаю с работой в сети 
фитнес-клубов «Мой фитнес». 
Работаю персональным тренером 
и инструктором зала.  

– Как готовился к соревно-
ваниям? 

–  Да обычно: тренировался по  
своей программе три раза в не-
делю. Старался держать вес сво-
его  тела,  чтобы не попасть в бо-
лее тяжелую весовую категорию. 
Уменьшил потребление еды,  со-
держащей большое количество  
углеводов,  и увеличил количе-
ство  пищи,  богатой белком.

– Расскажи, пожалуйста, под-
робнее о своей поездке на чем-
пионат мира. С кем ездил? Как 
все происходило?

–  На соревнования ездил со  
своим отцом,  который,  кста-
ти,  тоже занял второе место,  
ему покорился вес в 197,5 кг. 
Жили там два дня в гостини-
це. Чемпионат мира проходил 
три дня . День взвешивания,  
день соревнования и день за-
крытия. Я соревновался в ве-
совой категории до  100 кг,  в 
возрасте 18-19 лет,  в дивизионе 

с допинг-контролем без экипи-
ровки. В нашей категории было  
четыре участника. 

– Расскажи, как выступил во-
обще, что получилось, что не 
удалось?

–  Я делал три подхода к снаря-
ду,  два из них увенчались успе-
хом. Сначала был взят вес 130 кг,  
потом во  втором подходе –  137,5,  
который не был засчитан по  тех-
ническим причинам. И наконец,  в 
заключительный подход все-таки 
преодолел вес 137,5 кг и заслу-
женно  занял 2 место. У спортсме-
на,  который занял первое место,  
вес 155 кг,  а третье место  занял 
спортсмен с весом 135 кг.

– Какие у тебя есть планы на 
ближайшее будущее?

–  Планирую получить разряд 
кандидата в мастера спорта по  
жиму штанги лежа на чемпиона-
те города Магнитогорска,  кото-
рый пройдет 26 октября. 

– Поздравляю с твоим дости-
жением! Желаю удачи на даль-
нейших соревнованиях!

–  Спасибо! В свою очередь,  я 
приглашаю всех желающих на тре-
нировки в фитнес-центр  «Мой фит-
нес». Приходите все,  будем ждать!

Никита Карамалак

Студент МГТУ –  
на чемпионате мира
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Прошу считать не-
действительными уте-
рянные:

студенческий билет, 
выданный на имя:

* Мананниковой Мар-
гариты Борисовны, сту-
дентки заочного отделе-
ния, спец. 220401;

* Абдрахмановой Га-
лии Мухитовны, ст. гр. 
ТПКБ-12;

* Жорова Михаила 
Витальевича, ст. гр. ЭМ-
09;

зачетную книжку, 
выданную на имя:

* Саженовой Юлии 
Владимировны, ст. гр. 
АВБ-12;

* Тибекина Сергея Ев-
геньевича, ст. гр. МЛ-07;

* Гноевой Антона Вла-
димировича, студент за-
очного отделения, спец. 
190100;

* Усманова Бабурмир-
зо Артуровича, ст. гр. 
СС-12-2;

зачетную книжку, 
студенческий билет и 
пропуск, выданные на 
имя:

* Кошкалда Ольги 
Александровны, ст. гр. 
МБЖ-03-2.

Инесса КИМ

1. Федеральное государственное бюд-
жетное образовательное учреждение 
высшего профессионального образова-
ния «Магнитогорский государственный 
технический университет имени Г.И. Но-
сова» объявляет конкурс на замещение 
должностей по трудовому договору: 

профессоров кафедр: металлургии 
и стандартизации (филиал ФГБОУ ВПО 
«МГТУ» в г. Белорецке); машиностроитель-
ных технологий и металлургического обо-
рудования (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» 
в г. Белорецке); доцентов кафедр: от-
крытой разработки месторождений полез-
ных ископаемых (институт горного дела и 
транспорта); обогащения полезных иско-
паемых (институт горного дела и транспор-
та); стандартизации, сертификации и тех-
нологии продуктов питания; электроники 
и микроэлектроники (институт энергетики 
и автоматизированных систем, направле-
ние «Энергетика»); старших преподава-
телей кафедр: математики (институт гор-
ного дела и транспорта); промышленной 
экологии и безопасности жизнедеятельно-
сти; физического воспитания (институт ме-
таллургии, машиностроения и материало-
обработки , направление «Машинострое-
ние»); теплотехнических и энергетических 
систем (институт энергетики и автоматизи-
рованных систем, направление «Энергети-
ка»); физики (институт энергетики и авто-
матизированных систем, направление «Ав-
томатизированные системы»); горных ма-
шин и транспортно-технологических ком-
плексов (институт горного дела и транспор-
та); ассистента кафедры: физики (инсти-
тут энергетики и автоматизированных си-
стем, направление «Автоматизированные 
системы»).

2. Федеральное государственное 
бюджетное образовательное учрежде-
ние высшего профессионального обра-

зования «Магнитогорский государствен-
ный технический университет имени 
Г.И. Носова» объявляет о проведении 
выборов 

заведующего кафедрой: технологии 
машиностроения (институт металлургии, 
машиностроения и материалообработки, 
направление «Машиностроение»). 

3. Федеральное государственное 
бюджетное образовательное учрежде-
ние высшего профессионального обра-
зования «Магнитогорский государствен-
ный технический университет имени 
Г.И. Носова» объявляет конкурс на за-
мещение вакантных должностей по тру-
довому договору:

 профессора кафедры: обогащения по-
лезных ископаемых (институт горного дела 
и транспорта); доцентов кафедр: обра-
ботки металлов давлением (институт ме-
таллургии, машиностроения и материало-
обработки, направление «Металлургия»); 
открытой разработки месторождений по-
лезных ископаемых (институт горного дела 
и транспорта); металлургии чёрных метал-
лов (институт металлургии, машинострое-
ния и материалообработки , направление 
«Металлургия»); старших преподавате-
лей кафедр: управления недвижимостью 
и инженерных систем (институт строитель-
ства, архитектуры и искусства); экономики 
и маркетинга (институт экономики и управ-
ления); физического воспитания (институт 
металлургии, машиностроения и материа-
лообработки, направление «Машиностро-
ение»); бухгалтерского учёта и экономиче-
ского анализа (институт экономики и управ-
ления).

Срок подачи заявлений – один месяц 
со дня опубликования объявления в га-
зете. Заявления и документы направ-
лять по адресу: 455000, г. Магнитогорск, 
пр. Ленина, д.38, ФГБОУ ВПО «МГТУ».

Объявление о конкурсе и выборах
7 октября 2013 года на 68 

году жизни после продолжи-
тельной болезни скончался 
опытнейший сотрудник кафе-
дры теплотехнических и энер-
гетических систем,  доцент,  
кандидат технических наук 
Юрий Иосифович Тартаков-
ский.

Юрий Иосифович про-
шел славный жизненный 
путь. Родился в Магнитогор-
ске 11 сентября 1946 г.,  окон-
чил Магнитогорский горно-
металлургический институт 
им. Г.И. Носова в 1970 г. по  
специальности «автоматиза-
ция металлургического  произ-
водства». После окончания ин-
ститута начал трудовую де-
ятельность в МГМИ. В 1983 г. 
успешно  защитил кандидат-
скую диссертацию,  и в 1987 
г. был утвержден в звании до-
цента кафедры теплоэнергети-
ки и металлургических печей. 

Юрий Иосифович является 
автором более 50 печатных ра-
бот,  6 авторских свидетельств 
СССР,  6 учебных пособий и 
более чем 55 методических 
разработок для студентов. Был 
ответственным исполнителем 
и научным руководителем 17 
научных хоздоговорных работ 
по  запросам металлургиче-
ских заводов «Серп и молот» (г. 
Москва),  МКЗ и МММЗ (Маг-
нитогорск),  «ОЦМ» (г. Киров),  
«ДСС» (г. Запорожье),  институ-

тов ВНИИМТ,  ВНИИМетиз,  
ГИПРОМЕЗ,  ВНИИЭТО и др. 

Наиболее значимыми его  ра-
ботами считаются: разработка 
скоростного  отжига автолиста 
в индукционных нагреватель-
ных установках (1972-1975);  
индукционная печь для на-
грева цилиндрических изде-
лий (1983);  совершенствование 
оборудования (протяжных и 
садочных печей) и технологии 
термической обработки про-
волоки,  бунтов калиброван-
ной стали с применением пря-
мого  электронагрева (1987);  
комплекс работ по  повыше-
нию эффективности примене-
ния индукционного  нагрева в 
метизной отрасли (1987);  рабо-
ты по  энергосбережению и ин-
тенсификации тепловой обра-
ботки металлопродукции ме-
тизной отрасли в индукцион-
ных печах (1994);  исследова-
ния в области применения ин-
дукционного  нагрева несплош-
ных полых цилиндрических 
тел (1999);  работы по  пер-
спективе применения индук-
ционного  нагрева в порошко-
вой металлургии (2003);  рабо-
ты по  математическому моде-
лированию индукционного  на-
грева тел неоднородной струк-
туры (монография,  2003).

Студенты уважали и цени-
ли его  за глубокие знания,  
требовательность к себе и сво-
ей работе. Среди коллег по  ра-

боте он пользовался извест-
ным авторитетом за энцикло-
педические знания,  профес-
сионализм,  стремление к раз-
витию,  отзывчивость и готов-
ность всегда помочь в трудный 
момент.

Юрий Иосифович занимал 
активную жизненную и тру-
довую позиции. Был награж-
ден бронзовой медалью ВДНХ 
СССР «За достигнутые успе-
хи в развитии народного  хо-
зяйства СССР»,  «Изобрета-
тель СССР». Так же был отме-
чен званием «Ветеран труда».

Светлая память о  Юрии Ио-
сифовиче Тартаковском как о  
настоящем педагоге,  интел-
лигенте,  чутком,  отзывчи-
вом и добром человеке навсег-
да останется в наших сердцах. 

Коллектив кафедры ТиЭС

Памяти товарища

Необычное увлекатель-
ное мероприятие прошло 
в субботу 12 октября в 
Парке культуры и отды-
ха «Экологический». Актив 
института экономики и 
управления при поддерж-
ке профкома студентов и 
аспирантов МГТУ подгото-
вил интересную програм-
му для поднятия спортив-
ного духа и привлечения 
студентов к спортивной 
жизни вуза. 

Принять участие приглаша-
лись студенты всех факуль-
тетов и институтов нашего  
университета. Набралось пять 
команд,  в составе каждой по  
пять человек. Команды долж-
ны были отличаться друг от 
друга цветом,  названием и 
девизом. Состязания нача-

лись в одно  и то  же время 
на разных этапах. Чтобы по-
нять,  где будет проходить 
следующее задание,  необ-
ходимо  было  разгадать за-
гадку. Помимо  прохождения 
всех этапов,  которых было  
восемь,  команды должны 
были собирать на каждом 
из уровней части сокровища. 
Таким образом,  победитель 
определялся по  времени про-
хождению этапов и достиже-
нию основной цели –  добы-
чи сокровища.

Этапы были по-настояще-
му разнообразны. Ребятам 
предстояло  пройти полосу 
препятствий –  змейка на 
велосипеде,  провоз каж-
дого  участника команды 
на багажнике,  горка;  про-
вести одного  из команды 

по  настоящим «хождени-
ям по  мукам» –  выбирался 
один участник от команды,  
которому связывали руки,  
а остальные участники пы-
тались провести его  по  по-
лосе препятствий,  состоя-
щей из спортивных снаря-
дов;  сыграть в дартс;  посе-
тить старца Фура;  прове-
рить себя на доверие к ко-
манде –  выбранный участ-
ник садится на велосипед,  
а остальные пытаются про-
вести его  через определен-
ное расстояние при помощи 
веревок,  которые привяза-
ны к велосипеду;  и,  конеч-
но  же,  найти главный приз. 
Лучшей по  итогам игры ока-
залась команда «Звездочка».

Состязания,  несмотря на 
дождливую погоду,  прош-

ли весело: с песнями,  шут-
ками,  хорошим настроени-
ем. Организаторы отметили 
сплоченность и присутствие 
настоящего  духа коллек-
тивизма,  который не всег-
да сопутствует первокурс-
никам. Но  в этот день все 
были прекрасно  организова-
ны и дружны. Мероприятие 
помогло  многим ребятам 
проявить себя в близкой 
им обстановке. Кто-то  по-
казал себя лидером,  кого-
то  спасла отлично  разви-
тая интуиция,  а кому-то  
смогла помочь вера  друг в 
друга. Эмоции переполня-
ли всех: и участников,  и 
организаторов. Надеемся,  
что  «Форт Боярд» станет 
еще одной хорошей тради-
цией нашего  вуза. 

А напоследок предлагаем 
вам одну из загадок стар-
ца Фура:
Спутница 
              самых первых дней,

Каждый день 
              приходим мы к ней.
В очень давние времена
Нелегко  согревалась она.

Евгения ФОМИНА, студенческий пресс-центр

(Кровать)

«Форт Боярд» в Магнитогорске

с людьми,  которые в этих 
проблемах уже разбирают-

ся,  это  нам поможет в дальней-
шем в прикладных и в исследо-
вательских работах. Начальство  
Новолипецкого  завода услыша-
ло  о  новых технологиях в первый 
раз,  но  сотрудничеству с нами  
обрадовалось. Поэтому я приехал 
оттуда очень довольным: мы за-
столбили направление на Новоли-
пецк. 

Сейчас я собираюсь в команди-
ровку в Англию в Хадерсфилдев-
ский университет к профессорам 
X. Ja�� Jia�g и Liam Blu��. Это  
международный центр,  где раз-
рабатываются новейшие стандар-
ты по  топографии поверхности. 
Нам необходимо  знать не только  
о  вновь утверждённых междуна-
родных стандартах,  но  и о  раз-
рабатываемых проектах в этой 
области. Без новейшей информа-
ции мы все будем подобны лю-
дям,  о  которых говорила с пре-
зрением моя покойная бабушка: 

«пошли по  оборышам»,  –  про  
тех,  кто  ходит в лес за ягода-
ми в места,  которые уже посети-
ли другие. 

Ректорат нас очень хорошо  
поддерживает,  у нас есть своя 
лаборатория,  где много  ново-
го  оборудования самых послед-
них моделей. Нам нужно  сей-
час выйти в зону исследований 
между наноразмерами и микро-
размерами,  это  область буду-
щих проектно-прикладных за-
дач,  и мы сейчас много  работа-
ем в этом научном направлении. 
Однако  нужно  одновременно  и 
готовить поле,  где эти разработ-
ки можно  будет применять. Как 
оказалось,  школы как в Новоли-
пецке дают прекрасную возмож-
ность для этого.

Мы получили оборудование для 
нашей лаборатории,  которая яв-
ляется сейчас первой в СНГ,  но  
мы бы хотели войти в число  пер-
вых лабораторий мира по  данно-
му направлению. 

В.К. Белов  с новолипецкими инженерами-металлургами

Важный шаг
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 ВЫСОТА


